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ПРИЗЫВ ВЕТЕРАНОВ 
НАХОДИТ ПОДДЕРЖКУ

IОтветственность за обязательство
Своим письмом ветераны 

лесной промышленности на
чали в газете «Красное зна
мя» очень нужный разговор 
о резервах, о том, как по
лучше, в полную силу их 
использовать. Высказано не
мало интересных мыслей, 
замечаний, предложений.

Я давно работаю в лес
промхозе —. почти 20 лет. 
Положение, сложившееся в 
лесной промышленности, не 
может не вызывать тревогу 
у каждого. Вот я и решил 
тоже поделиться в газете не
которыми соображениями.

Вначале коротко о делах 
вашей бригады. Годовое 
обязательство мы выполни
ли на месяц раньше, загото
вили 20.000 кубометров 
древесины. В декабре обе
щаем дать дополнительно не 
менее двух тысяч кубомет
ров.

Всего три-четыре года 
назад такой результат — 
20:000 —• считался у нас 
недосягаемым. Когда я слы
шал по радио или читал в 
газетах о двадцат итысячни- 
ках, то мысленно приглашал 
их к нам, на Иксннский ле
сопункт. Здесь-то, думал, 
они ни за что столько за

год не сделают: лес не тот. 
Но теперь вот и мы на та
кой рубеж вышли, хотя лесо
сечный фонд стал даже по
хуже.

Что. же изменилось? Ма
шины на трелевке теперь 
более мощные, изменилась, . 
улучшилась технология раз
работок — внедрили чел
ночный метод и гидро- 
клинья, отделили трелевку 
от погрузки, то есть ввели 
некоторую специализацию. 
•А основной источник пере
мен заключен в отношении 
людей к делу.

Это, конечно, не ново — 
всякий успех решают люди. 
Вот почему надо добивать
ся, чтобы состав в рабочих 
коллективах был по возмож
ности постоянным. Как' в 
нашей бригаде? Вальщик 
леса Парамон Афанасьевич 
Деев работает .7 лет, прмощ- 
нйки Григорий Кузьмич Ра- • 
щупкин и, Иван Фадеевич 
Тараев — пять. . Наимень
ший стаж у вальщика Анто
на Павнина. Он у нас всего 
второй год, но сноровки и 
уйения у него ничуть не 
меньше,- чем у опытных. Ра
ботает отлично.

Считаю, что надо, во-пер

вых, при комплектовании 
бригад соблюдать принцип 
добровольности л, во-вто
рых, не переводить без осо
бой нужды лесорубов из 
одного коллектива в другой, 
а если перевод неизбежен, 
то руководитель должен со
ветоваться с бригадой. Тако
го порядка в основном и 
придерживается начальник 

нашего лесопункта Петр Фе
дорович Вяткин. А в преж
ние . годы как было? Что за
думали руководители, то и 
делают, чье-либо мнение их 
не интересовало. «Коман
дир я, и делаю так, как счи
таю нужным», — обычно 
был ответ на наше возраже
ние.

Думаю, что особо не .надо 
доказывать, что значит—по
стоянные люди в бригаде, 
научившиеся работать друж
ись' понимать друг друга с 
полуслова.

Скажу и о соревнований: 
Если оно налажено не фор
мально. то сила в нем очень 
большая. Мы так решили: 
прежде чем определить циф
ру социалистического обяза
тельства. надо все как сле
дует продумать. Заранее; 
знать, какие будут лесосе

ки, на весь год или только 
на осень и зиму создается 
бригада, кто в какое время 
идет в отпуск, кто. будет за
менять уходящих. То есть 
надо все предусмотреть и 
учесть, чтобы новый рубеж 
был и напряженным, и ре
альным. Тогда не будет сры
вов.

Словом, цифра обязатель
ства должна быть, что назы
вается, авторитетной, заклю
чать в себе мнение коллек
тива, его волю. А то ведь 
в некоторых бригадах, гля
дишь, не очень-то дорожат 
своим словом. Цифры обяза
тельств определяются по
спешно. Состав бригад 
не всегда остается постоян
ным. Тогда и ответственно
сти за обязательство нет.

В письме ветеранов лес-, 
ной промышленности , спра
ведливо говорится, что в лес
промхозах слаба дисципли
на труда.

За многие годы я убедил
ся: борьбу с прогулами надо 
вести силами коллектива. 
Если кто провинился, — на
до учинять коллективный 
спрос, не надеяться на то, 
что есть. мол. начальство и 
пусть оно принимает меры.

Здесь, правда, многое зави
сит и от руководителя. На
чальник лесопункта П. Ф. 
Вяткин, например, добивает
ся, чтобы спрос в первую 
очередь предъявлял тот 

коллектив, в котором про
винившийся работает. Это- 

,укрепляет и дисциплину, и 
коллектив. Такой подход, 
конечно же, не новый, но, 
наверное, некоторые хоро
шие старые истины нелиш
не' вспомнить и повторить.

Вопрос —кто работает в 
бригаде? — важный воп
рос. Он должен заботить и 
руководителей, и рядовых 
рабочих. Будет состав 
бригад постоянным — на
верняка постоянным и ус
тойчивым будет и успех. 
Потому что коллектив реша
ет судьбу планов, в кол
лективе же и. воспитывается 
человек. Здесь учится каж
дый и работать, и дорожить 
своей рабочей честью, че
стью своего коллектива.

М. БАРАНОВСКИЙ, 
тракторист бригады Ик- 
синского лесопункта, 
Чаинского леспромхоза.

наши интервью В аж ен  вклад каждого коллектива
Позавчера в нашей газете опубликовано письмо ветера

нов лесной промышленности То'мской области, людей, чей 
самоотверженный труд является ярким примером для 
всех. Наш корреспондент связался по телефону с первым 
секретарем Верхнекетского райкома КПСС Ф. А. Давы
довым и первым секретарем Тегульдетского. райкома 
КПСС Г. Г. Исаковым и попросил высказать свое мнение 
по поводу обращения ветеранов лесной промышленности, 
рассказать, какие меры намечают райкомы по улучшению 
работы леспромхозов.

Ф. А, Давыдов, первый 
секретарь Верхнекетского 
райкома КПСС:
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— Письмо ветеранов лес
ной промышленности, в со
ответствии с постановле
нием бюро обкома КПСС, 
будет обсуждено в каждой 
бригаде с тем, чтобы лесо
заготовители высказали свое 
мнение по насущным лро- 
бле.мам, стоящим сейчас пе
ред леспромхозами района. 

Один .из путей улучшения

работы лесной промышлен
ности — создание укрупнен
ных бригад на заготовке 
древесины. Так работают ле
созаготовители Тюмени, и 
этот опыт мы будем внед
рять в леспромхозах. 
Мы уже знакомимся с 
работой таких коллективов 
в «Тюменьлеспроме». Кста
ти, за опытом к тюменским

лесорубам уехал сейчас и 
один из авторов письма ве
теранов — наш бригадир 
Герой Социалистического. 
Труда В. ЯнышевсКий.

Все самое передовое, са
мое прогрессивное должно 
получить постоянную про
писку в лесных делянах 
Прикетья. Пришла пора кри
тически пересмотреть управ
ленческую структуру лесо
заготовительных предприя
тий. Второй год Ингузетский 
леспромхоз работает по 
бесцеховон структуре. Здесь 
нет контор лесопунктов. 
Этот опыт мы распростра
ним на Аслановский лес
промхоз. Такое совершенст
вование управления несет 
большие выгоды, избавляет 
от ненужного дублирования.

В письме ветеранов затро
нуты самые коренные про

блемы лесозаготовок. Одна 
из них —- отношение к ме
ханизмам, правильная их 
эксплуатация. Сейчас сло
жилась такая, практика, при 
которой добросовестный ра
бочий, бережно относящийся 
к трактору, челюстному по
грузчику или автомобилю, 
материально не поощряется 
за это. И порой бывает, что 
в героях ходит тот, кто за
готавливает леса немного 
больше, зато выводит из 
стр.оя свой трактор, а то и 
два в течение года. Мы при
мем самые решите’льные ме
ры,-чтобы такого не допу
скать.

Примером должны быть 
такие рабочие, _как В, На- 
ставко. Около 50 тысяч ку
бометров вывез он на одном 
тракторе, работает на нем 
второй год без ремонта.

Обсуждение письма в ра
бочих коллективах должно 
вылиться в очень серьезный 
разговор о дисциплине. Все 
факты разгильдяйства, про
гулов и пьянок должны по
лучить самое суровое осуж
дение. Собрания в коллек
тивах будут проводить от
ветственные работники '' ап
парата райкома партии и 
райисполкома.

Г. Г. Исаков, первый 
секретарь Тегульдетского 
райкома КПСС:

— Письмо ветеранов лес
ной промышленности вскры
вает основные причины от
ставания лесозаготовок в 
нашей области. В Тегуль- 
детском районе три лес
промхоза: Линевский. Бере- 
' гаевский и Ново-Тегульдет- 
ский. Обсуждение. письма
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Трафаретку Герман Заха
рович Аладин смастерил 
сам, вырезав из куска жести 
пятиконечную звезду. На 
это не ушло и получаса. На
нести белилами на трактор 
очередную зв.езду требова
лось и того меньше времени 
— несколько минут.

На дверце трактора уже 
красуется тридцать звезд. 
Это значит, что бригада, в 
которой трудится Аладин, 
заготовила тридцать тысяч 
кубометров древесины. Ра
ботая на односменном режи
ме, таких успехов не доби
вался в районе еще ни один 
коллектив лесорубов.

Итак, тридцатитысячный 
рубеж взят. В прикетских ле- 
сдх его впервые перешагнула 
бригада А. Т. Шкурина из 
Макзырского леспромхоза.

После работы, когда на 
поселок спустились ранние 
зимние сумерки и зажглись 
неяркие звезды, мы встрети
лись с бригадиром. Нашел я 
его в гараже, на окраине 
поселка Лисица, В гараже 
стояло несколько тракторов. 
И среди них—два новых тре
левочника.

Алексей Тимофеевич по
званивал ключом, собирая 
узел механизма.

— Хороши новые треле
вочники, — сказал он. — 
Но перед началом эксплуа

тации всегда яе мешает про
верить все крепления.

Такого правила Шкурин 
придерживается всегда. Вот 
и работает его трактор без 
перебоев, да так, что любой 
самый опытный лесоруб с 
завистью следит за успеха
ми этой бригады.

Бригада Шкурина на ста
ром тракторе стрелевала бо
лее сорока тысяч кубомет
ров. Но пришло уже время 
отправить его в капиталь
ный' ремонт.

Бригаде Шкурина выде
лили новый трелевочный 
механизм. Каждый вечер 
Алексей Тимофеевич один, 
а то и со своим помощником, 
приходит в гараж. Пока ста
рый трактор еще ходит в 
лесосеку, рабочие хлопочут 
у нового трелевочника. В 
будущем году бригада наме
рена взять еще более высо
кий рубеж.

В коллективе Шкурина 
очень бережно относятся к 
славе передовиков. И пер
венства уступать никому не 
намерены.

Примером этого может 
служить такой факт. В но
ябре в бригаде Алексея 
Тимофеевича заболел валь
щик. К слову заметим, изве
стный в районе специалист 
своего дела. В небольшом 
лесном поселке, где на сче

ту каждый человек, трудно 
найти замену такому, опыт
ному человеку, как« Брони
слав Шаульский.

Но бригада не пала ду
хом, не вышла из числа со
ревнующихся. Настолько 
велика была воля к победе, 
что передовой коллектив со
риентировался, казалось 
бы, в безвыходном положе
нии. Сказал Алексей Тимо
феевич, что когда-то сам 
был вальщиком. Вспомнить 
приемы работы опытному 
лесозаготовителю не стоило 
большого труда. Шкурин 
берет бензопилу, а управле-. 
ние трактором передает сво
ему помощнику.

Десять дней бригада рабо
тала в составе четырех чело
век. Нагрузка была такая, 
что ни минуты отдыха не 
знали лесорубы. И только 
благодаря высокой квалифи
кации бригада в ноябре 
сдержала свое слово и заго
товила за месяц около трех 
с половиной тысяч кубомет
ров.

Вчера Аладин нарисовал 
на тракторе еще одну — 
тридцать первую • звезду:

А. ТКАЧЕНКО.
НА СНИМКЕ: помощник 

валыцтса В. С. Петрук 
(слева); бригадир А. Т, 
Шкурин.

Фото автора.

ветеранов во всех коллек
тивах должно вылиться в 

. серьезный разговор о пу
тях преодоления отстава
ния, о том, как добиться 
ритмичности. и стабильно
сти лесозаготовок.

Хотелось бы, чтобы на 
рабочих собраниях глубоко 
проанализировали органи
зацию труда в каждой брига

де, на каждом лесопункте, 
целиком на . предприятии. 
В Ново-Тегульдетском
леспромхозе рабочих приво
зят в лесосеки с опоздани
ем. В результате порой те
ряется до двух часов доро
гого времени. Отсюда и низ
кая производительность, и 
множество других неурядиц, 
Надо, чтобы факты опозда
ния на работу вызвали са
мое суровое осуждение кол
лектива. Нельзя допускать 
простоев многочисленных 
механизмов' из-за неоргани
зованности.

Дисциплина труда всегда 
была фундаментом успеш
ной работы любого коллек
тива. И уж совершенно не
терпимы должны быть про
гулы. В Ново-Тегульдетском 
леспромхозе за год потеряно 
более двух тысяч человеко
дней из-за разгильдяйства и 
пьянок. Такое больше тер
петь нельзя. И рабочие кол
лективы на своих собрани
ях, несомненно, найдут ме
ры пресечения безобразий.,

В наших леспромхозах 
прочно утвердилась на лес- 
ньрс делянах передовая тех
нология. Разработка масси
вов ведется методом узких 
лент с сохранением подро
ста, вальщики пользуются 
гидроклиньями, бригады ве
дут заготовку челночным 
методом. По плану органи
зационно-технических ме

роприятий в леспромхозах 
района нынче нужно было 
уложить с помощью челюст
ных. погрузчиков 600 тысяч 
кубометров. Однако объеди
нение «Томлеспром» недо
дало нам шесть челюстни- 
ков. Должны были мы по
лучить от «Томлеспрома» 
по фондам еще и пятнадцать 
тракторов. Их тоже нет. .

Эти механизмы району 
необходимы, потому что в 
первом квартале будущего 
года нужно сделать запас 
древесины на весенне-лет
ний период. Почин Асинов- 
ского леспромхоза поддер

жан на всех наших пред
приятиях.

Я уверен, что собрания 
рабочих по обсуждению 
письма ветеранов вскроют 
многочисленные проблемы, 
стоящие перед коллектива
ми, и наметят пути решения 
этих проблем.
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Фоторепортаж ТРЕТИЙ КОМПЛЕКС ЖИЛСТРОЕВЦЕВ
В течение двух последних 

лет работников треста 
сТомскжилстрой» можно 
встретить в различных селах 
Томского района: Они ока
зывают ощутимую помощь 
сельскому хозяйству. В 
этом году быстро были по
строены и сданы два
80-квартирных дома для.
коллектива- Туганской птице
фабрики. Здесь же жилстро- 
евцы отремонтировали не
сколько м и ого кв а рт и р н ы х
домов и школу.

Они строят и производ
ственные помещения для'
совхозов района. В прошлом

году совхоз «Тахтамышев- 
ский» получил новый живот
новодческий комплекс, где 
размещено 400 коров и 200 
телят. Недавно жнлстроевцы 
закончили строительно-мон
тажные работы на таком же 

'комплексе в совхозе «Поро- 
сннский».

Сейчас строится третий 
животноводческий комплекс 
в селе Семилужки. На 
прошедшей неделе бригада 
Виктора Петровича Криво
шеева вела монтаж железо
бетонного каркаса на втором 
коровнике.

Это — очень сильная

■бригада. Она считается пе
редовой в СУ-13 треста 
«Томскжилстрой» и хорошо 
зарекомендовала себя на 
различных городских строй
ках. Коллектив монтажни
ков обеспечен всеми желе
зобетонными, конструкциями 
и набрал хорошие темпы. 
Руководителям управления 
пришлось выделить допол
нительный автокран.- Теперь, 
располагая тремя автокрана
ми, бригада решила полно
стью, смонтировать до конца 
года каркас второго коров
ника. На стройплощадку уже 
начали поступать панели.

Сдать третий животно
водческий комплекс досроч
но» — цель, к которой 
стремятся коллективы тре- 

. ста «Томскжилстрой». Ско
ро на стройплощадку в Се
милужки приедут плотники, 
кровельщи ки, от делоЧни к и. 
В 1972 году 40и коров и 
200 телят совхоза «Красно- 

; знамя» будут размещены в 
. новых помещениях.

В. РЫБАЛОВ,
НА СНИМКАХ: идет 

. монтаж второго коровника; 
бригадир монтажников В. Я. 
Кривошеев.

К НОВЫМ ПОБ Е Д А М 
КОММУНИСТИЧЕСКОГО

С о б р а н и е  а к т и в а  М о с к о в с к о й  г о р о д с к о й  и 
о б л а с т н о й  п а р т и й н ы х  о р г а н и з а ц и й

М о с к о в с к о й

Провожая уходящий 1971 
год, год, выдающегося исто
рического ?обытия — XXIV 
съезда КПСС, каждый со
ветский человек, испытывает 
законное чувство гордости 
за свою Родину, уверенной 
поступью идущую к комму
низму. Самоотверженным 

трудом народа величествен
ные предначертания партии 
успешно претворяются в 
жизнь.- Боевой программой 
действий стали для труже
ников страны решения’ но
ябрьского Пленума ЦК 
КЦРС и план развития на
родного хозяйства на девя
тую пятилетку.

Итогам . Пленума ЦК 
КПСС было посвящено соб
рание актива: , Московской . 
городской и- Московской об
ластной партийных органи
заций, состоявшееся 3 7 де
кабря в Кремлевском Двор- . 
цё съездов.

Встреченные горячими 
аплодисментами, в прези
диуме занимают места това
рищи ,Л. И. Брежнев.. Г, И, 
Воронов, В. ‘В, Три шин. 
А. Я Пельше, Д. С. По

лянский, Ю. В. Андропов, 
П. Н. Демичев, М. С. Соло- 
менцев, Д. Ф. Устинов, 
И. В. Капитонов, К. Ф. Ка
тушев. Здесь ню председа
тель Центральной ревизи
онной комиссии КПСС Г. Ф. 
Сизов, первый секретарь 
МК КПСС В. И. Конотоп, 
члены бюро МГК и МК 
КПСС, заместители Предсе
дателя Совета Министров 
СССР, министры, военачаль
ники, представители партий
ных и советских организа
ций, знатные люди фабрик 
и заводов, колхозов и сов
хозов.

Собрание открыл член 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вый секретарь МГК КПСС 
В. В. Гришин.

Слово для доклада предо-, 
ставляется Генеральному 
секретарю ЦК КПСС това
рищу, Л. И. Брежневу. Уча
стники собрания встретили 
тов. Л. И. Брежнева, стоя, 
бурными, продолжительны
ми аплодисментами.

Доклад то®. Л. И. Вреж-, 
нева был выслушан :с огром
ным • вниманием и неодно
кратно прерывался аплоди

сментами. После окончания 
доклада в.зале вновь возни
кает горячая овация в 
честь Коммунистической 
партии, ее ленинского Цен
трального Комитета.

Затем начались прения.
Выступает первый секре

тарь Бауманского райкома 
КПСС столицы В. Н. Маке
ев.

Мы глубоко удовлетворе
ны тем, говорит он, что Цен
тральный Комитет КПСС 
ставит на обсуждение пар
тийных организаций очень 
важные и актуальные вопро
сы, связанные с многогран
ной деятельностью партии и 
Советского государства. Мы 
видим в этом выражение Ле
нинского стиля в деятельно-, 
сти Центрального Комитета, 
Политбюро ЦК КПСС.

С огромным подъемом ра
ботают сейчас советские 
люди над претворением 
в жизнь исторических ре
шений XXIV съезда КПСС. 
Одобренные . ноябрьским 
Пленумом ЦК КПСС и .ут
вержденные третьей сессией 
Верховного Совета СССР

девятый пятилетний план, 
план и бюджет 1972 ■ года 
проникнуты духом решений 
съезда, ярко отражают 1 ве
личие дел КПСС, всепобеж- 

' дающую силу идей марк • 
сизма-лениннзма.

Мудрое руководство 
Центрального Комитета пар
тии, его Политбюро, тот тру
довой и политический подъ
ем, с которым советские лю
ди работают над выполнени
ем заданий первого года пя
тилетки,' вселяют в нас уве
ренность в том, что эти 
планы будут безусловно вы
полнены.

На трибуне — ткачиха 
Московской хлопчатобумаж
ной.. фабрики имени М. В. 
Фрунзе Герой Социалисти
ческого Труда М. С. Иван
никова. Она говорит о неуто
мимой деятельности Полит
бюро ЦК КПСС, Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
товарища Л. И. Брежнева в 
проведении ленинской -миро
любивой политики. Эта поли

тика, подчеркивает оратор,
(Окончание на 2-й стр.)
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П Л А Н Ы  П А Р Т И И - П Л А Н Ы  Н А Р О Д А
К НОВЫМ ПОБ Е Д А М 
КОММУНИСТИЧЕСКОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

(Окончание. Начало на 
1-й стр.)

отвечает коренным интере
сам рабочего класса, всех 
тружеников земли.

Визиты Генерального 
секретаря ЦК КПСС това
рища Л. И. Брежнева во 
Францию. Югославию, Вен
грию, Болгарию и ГДР име-. 
ли огромное значение для 
осуществления внешнепо
литической программы 
XXIV съезда КПСС. Они 
укрепили надежды народов 
на то, что мир перестанет 
быть для Европы лишь пау
зой между войнами, а ста
нет ее естественным состо
янием.

Все советские люди с 
большим удовлетворением 
отметили плодотворность 
визитов товарища Н. В. 
Подгорного в Демократи
ческую Республику Вьет
нам и Арабскую Республи
ку Египет, товарища А. Н. 
Косыгина в Алжир, Канаду, 
Республику Куба, в Данию 
и Норвегию.

Жизнь убедительно под
твердила, говорит оратор, 
что мирная программа, вы
работанная XXIV съездом 
партии, полностью отвечает 
современному этапу борьбы 
за мир и безопасность, ко-' 
ренным интересам советско
го народа.

Нам, московским тек
стильщикам, всем трудя
щимся легкой промышлен
ности столицы предстоит 
многое сделать, продолжает 
М. - С. Иванникова. В девя
той пятилетке создаются 
реальные условия для того, 
чтобы в достатке и полном 
ассортименте дать населе
нию ткани, обувь, одежду и 
другие товары народного 
потребления. Рост объема 
производства будет достиг
нут на основе научно-техни
ческого прогресса, повыше
ния производительности 
труда, дальнейшего укреп

ления трудовой и производ
ственной дисциплины.

Труженики сельского хо
зяйства нашей страны по
стоянно ощущают на себе 
заботу партии и правитель
ства. Эту мысль подчеркнул 
в своем выступлении звень
евой совхоза «Рогачевский» 
Дмитровского района Мос
ковской области Герой Со
циалистического Труда Е. Н. 
Царьков. Такое внимание и 
забота, сказал он, вызывает 
желание трудиться еще 
лучше, давать советскому 
народу как можно больше 
продуктов питания, а для 
промышленности — сырья.

Мы, рабочие, хорошо 
знаем, что главная задача 
пятилетки — обеспечить 
значительный подъем мате
риального и культурного 
уровня жизни советского на
рода. Но мы хорошо созна
ем и то, что именно от на
шего труда, нашего мастер
ства и умения будет зави
сеть выполнение этих задач, 
наше благосостояние. Поэто
му мы стремимся работать 
с полной отдачей сил, с чув
ством высокой сознательно
сти и ответственности за по
рученное дело.

От имени многотысячного 
коллектива автомобильного 

завода имени Лихачева вы
ступил директор предприя
тия Герой Социалистическо
го Труда П. Д. Бородин. Он 
выразил чувство искренней 
благодарности Центрально
му Комитету КПСС за про
ведение в жизнь мудрой ле
нинской внешней и внутрен
ней политики, направленной 
на укрепление, экономиче
ской мощи нашей страны, 
дальнейший рост благосо
стояния советского народа, 
повышение авторитета Со
ветского Союза на междуна
родной арене.

На меня, участника рабо
ты Пленума ЦК, сказал он, 
большое впечатление произ
вели его деловитость, кон

кретность, целеустремлен
ность, глубокий реалистиче
ский подход к решению важ
нейших вопросов внешней и 
внутренней политики.

На Пленуме ЦК КПСС, в 
докладе товарища Л. И. 
Брежнева на собрании пар
тийного актива, продолжал 
оратор, большое внимание 
уделено дальнейшему со
вершенствованию методов 
управления производством. 
Московский завод имени 
И. А. Лихачева развивается, 
как крупное производствен
ное объединение, возглав
ляемое головным предприя
тием. Производственные 
объединения становятся наи
более перспективной формой 
организации социалистиче
ских предприятий.

Меры, предпринимаемые 
Центральным Комитетом 
КПСС в интересах разрядки 
международной напряжен
ности, всемерное укрепление 
престижа и авторитета на
шей Родины, подчеркнул ди
ректор завода, вдохновляют 
каждого советского человека 
на новые трудовые сверше
ния.

В прениях выступили "так
же главный редактор журна
ла «Москва», секретарь 
правления Союза писателей 
РСФСР М. Н. Алексеев, ми
нистр электротехнической 
промышленности СССР
A. К. Антонов, секретарь 
парткома локомотивного де
по Москва-Сортировочная
B. С. Добьпшн, первый се
кретарь Орехово-Зуевского 
горкома партии П. Д. Гор
деев.

Выступавшие выража
ли благодарность ленинско
му Центральному Комитету 
партии за неустанную забо
ту о повышении жизненного 
уровня трудящихся, об уси
лении экономической и обо
ронной мощи нашей страны 
и гигантскую работу по ук
реплению мира во всем ми

ре. В выступлениях подчер
кивалось, что рабочие, кол
хозники, интеллигенция Мо
сквы и Московской области 
будут неустанно бороться за 
создание материально-техни
ческой базы коммунизма, за 

. укрепление могущества Ро
дины.,

Единодушно, с 'огромным 
подъемом участники соб
рания приняли резолюцию, 
в которой говорится, что
коммунисты, все трудящие
ся Москвы н Московской об
ласти горячо поддерживают 
и одобряют решения Пле
нума ЦК КПСС, мудрую 
внутреннюю и внешнюю по
литику Коммунистической 
партии, ее ленинского Цент
рального Комитета.

Коммунисты, трудящиеся 
Москвы, подчеркивается в
резолюции, развертывают 
борьбу за выполнение по
ставленной Генеральным 
секретарем ЦК КПСС това
рищем Л. И. Брежневым на 
XXIV съезде партии задачи 
— сделать Москву • образ
цовым коммунистическим 
городом, за осуществление 
утвержденного Централь
ным Комитетом КПСС и Со
ветским правительством 
генерального плана разви
тия столицы.

Собрание актива Москов
ской городской и Москов
ской областной организаций 
КПСС заверило ЦК КПСС 
в том, что коммунисты, все 
трудящиеся столицы и Под
московья еще теснее , спло
тят свои ряды вокруг ЦК 
КПСС, отдадут все силы и 
знания борьбе за выполне
ние исторических решений 
XXIV съезда партии, зада
ний пятилетки, добьются но
вых побед на великом и 
благородном пути строитель
ства коммунистического об
щества.

(ТАСС).

Л Е Н И Н С К И М  К У Р С О М
ФРУНЗЕ, 16, декабря. 

(ТАСС). Итоги ноябрьского 
Пленума ЦК КПСС и зада
чи партийной организации 
республики обсуждены се
годня на состоявшемся во 
Фрунзе собрании партийно
го актива Киргизии.

Тепло встреченный со
бравшимися, с- . докладом 
выступил член Политбюро 
ЦК КПСС, первый замести
тель Председателя Совета 
Министров СССР Д. С. По
лянский.

Участники собрания цели
ком и полностью одобрили 
решения ноябрьского Пле
нума ЦК КПСС.

— С чувством глубокого. 
Удовлетворения, большой 
гордости встретил наш кол
лектив документы Пленума 
ЦК КПСС, — заявила бри
гадир “хлопководческой 
бригады колхоза имени 
Фрунзе Ленинского района 
Ошской области Герой Со
циалистического Труда 
О. Атабекова.

— Мы приветствуем и 
единодушно ,одобряем внут
реннюю и внешнюю полити
ку Коммунистической пар
тии Советского Союза. Каж
дый йз нас своим трудом 
крепит могущество Родины. 
Хлопкоробы Киргизии в

этом году сдали государству 
более 204 тысяч тонн сыр
ца. Столько его республика 
никогда не получала.

— Центральный Комитет 
последовательно, по-ленин
ски осуществляет курс, вы
работанный XXIV съездом 
КПСС, — сказал формов
щик сельмашзавода имени 
Фрунзе В. А. Шапошников. 
— На наших глазах все 
лучше, все краше становит
ся жизнь народа,- А какие 
грандиозные перспективы 
открываются в новом пяти
летии! Все, что наметила 
партия, — будет, сделано.

Первый секретарь ЦК 
Компартии Киргизии Т. У. 
Усубалиев говорил о том, что 
коммунисты, все трудящие
ся республики с большим 
подъемом работают над 
претворением в жизнь гран
диозных планов девятой пя
тилетки. На примере Кирги
зии он показал размах сози
дательной работы в нашей 
стране. За пятилетку объем 
промышленного производст
ва в республике возрастет 
на 55 процентов, националь
ный доход увеличится на 
сорок процентов.

На собрании партийного 
актива выступили также пер
вый секретарь Фрунзенско

го горкома партии К. Кул- 
Матов, лауреат Ленинской и 
Государственной премий на
родный писатель Киргизии 
Ч. Айтматов, первый секре
тарь Нарынского обкома 
партии М. Джунусалиев, ви
це-президент Академии на
ук Киргизской ССР 
В. Джамгерчинов, первый 
секретарь Иссык-Кульского 
райкома партии А. Мамыр- 
калиев, второй секретарь 
Ошского обкома партии 
П. М. Ходос.

В своих выступлениях 
они единодушно одобрили 
проделанную ЦК КПСС и 
его Политбюро работу по 
претворению в жизнь выра
ботанной XXIV съездом пар
тии внешнеполитической 
программы.

Международная деятель
ность нашей партии, гово
рили участники собрания, 
будет тем успешней и эф
фективней, чем могущест
веннее в экономическом, по
литическом и оборонном от
ношении станет наша Роди
на. Этому будет способство
вать успешное выполнение 
девятого пятилетнего пла
на. И коммунисты, все тру
дящиеся Киргизии не пожа
леют сил для его осуществ
ления.

Участники собрания при
няли резолюцию, в которой 
единодушно, целиком и пол
ностью одобрили решения 
ноябрьского Пленума ЦК 
КПСС.

Находясь в Киргизии, 
член Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР Д. С. Полянский по
бывал на Киргизском кам
вольно-суконном комбинате. 
Он интересовался вопросами 
организации социалистиче
ского соревнования, роста 
производительности труда, 
улучшения качества продук
ции. На сельмаШзаводе 
имени Фрунзе обсуждались 
вопросы, связанные- с ре
конструкцией предприятия и 
увеличением производства 
сеноуборочной техники.

Д. С. Полянский посетил 
также научно-исследова
тельский -институт земледе
лия и Государственный пле
менной завод имени Стрель
никовой Кантского района.

В ЦК КП Киргизии Д. С.
Полянский имел беседу с 
секретарями райкомов, гор
комов и обкомов партии, 
председателями исполкомов 
районных, городских и обла
стных Советов, руководящи
ми работниками республики.'

Боевая программа! действий
КИЕВ, 16 декабря. 

(ТАСС). Решения ноябрь
ского Пленума ЦК КПСС, 
третьей сессии Верховного
Совета СССР вызвали но
вую волну творческого 
подъема среди трудящихся 
Украины. Вместе со всеми 
советскими людьми они с 
новой силой выражают свою 
горячую и безграничную 
поддержку Мудрой внешней 
и внутренней политике 
КПСС, сердечную призна
тельность боевому штабу 
партии — Центральному 
Комитету за неутомимую 
деятельность, направленную 
на дальнейший расцвет и 
всемерное укрепление со
циалистического государст
ва, повышение благосостоя
ния трудящихся.

16 декабря состоялось со
брание партийного актива 
города Киева и области, на 
котором были обсуждены 
итоги ноябрьского Пленума 
ЦК КПСС.

В президиуме собрания — 
член Политбюро ЦК КПСС, 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный, член По
литбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК КП Украины 
П. Е. Шелест, член Полит
бюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров 
УССР В. В. Щербицкий, 
другие руководители Ком
партии и правительства Ук
раины, знатные люди горо
да и Киевской. области.

С докладом об итогах но
ябрьского (1971 г.) Плену
ма ЦК КПСС выступил теп
ло встреченный присутст
вующими член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР Н. В. Подгор
ный.

Выражая мнение комму
нистов, всех трудящихся об

ласти, участники собрания в 
своих выступлениях едино
душно одобряли и горячо 
поддерживали решения но
ябрьского Пленума ЦК 
КПСС, направленные на 
дальнейший расцвет нашей 
великой Родины, на укреп
ление мира и дружбы меж
ду народами. Ораторы при
водили многочисленные при
меры, свидетельствующие о 
высокой политической и 
производственной активно
сти трудящихся, о большом 
размахе социалистического, 
соревнования за досрочное 
выполнение заданий пяти
летки.

Первый секретарь Киев
ского горкома партии А. П. 
Ботвин говорил об огромном 
значении решений Пленума 
для успешного осуществле
ния внутренней и внешней 
политики нашей страны, 
разработанной XXIV съез
дом партии, о 'задачах, ко
торые предстоит решить 
трудящимся Киева в теку
щей пятилетке. Объем про
мышленной продукции
предприятий города за пять 
лет должен возрасти более 
чем в полтора раза, причем 
почти весь этот прирост не
обходимо получить за счет 
повышения производитель
ности труда.

В своем выступлении ра
бочий завода «Арсенал» 
имени В. И. Ленина А. А. 
Донченко рассказал о том. 
с каким огромным вооду
шевлением встретили рабо- 
чие-арсенальцы решения 
Пленума ЦК, программу но
вого расцвета страны. Ора
тор сообщил, что он и знат
ный сборщик завода В. П. 
Филиппов, взвесив свои 
возможности, пришли к за
ключению, что пятидневное 
задание можно выполнить 
за четыре дня. Этот почин

на заводе поддержали поч
ти четыре тысячи рабочих.

Председатель правления 
Союза писателей Украины
Герой Социалистического 
Труда Ю. К. Смолич от 
имени литераторов респуб
лики заверил ЦК КПСС, 
что мастера слова, верные 
принципам партийности и 
народности, создадут новые 
высокоидейные произведе
ния, воспевающие героиче
ские свершения советского 
народа. В своем творчестве 
писатели будут постоянно 
обращаться к темам проле
тарского интернационализ
ма, советского патриотизма, 
дружбы и братства народов 
нашей страны, активно впе> 
мотать партии в деле ком
мунистического воспитания 
трудящихся.

В прениях выступили 
также первый секретарь Ки
евского обкома КП Украины 
В. М. Цыбулько, первый 
секретарь Переяслав-Хмель- 
ницкого райкома партии 
Г. М. Кебкал, председатель 
колхоза имени XXIV съезда 
КПСС Белоцерковского рай
она В. В. Окипная, коман
дующий. войсками Красно
знаменного Киевского воен
ного округа генерал-полков
ник Г. И. Салманов, дирек
тор Киевского авиационно
го завода В. А. Степанчен- 
ко.

В единодушно принятой 
резолюции собрание актива 
от имени коммунистов, всех 
трудящихся области горячо 
одобрило деятельность ЦК 
КПСС, Политбюро Цент
рального Комитета по пре
творению в жизнь решений 
XXIV съезда партии, выра
ботанной им внутренней и 
внешней политики, направ
ленной -на дальнейшее ук
репление экономической мо
щи нашей страны, сплоче

ние мировой социалистиче
ской системы, сохранение 
мира во всем мире.

Собрание актива, гово
рится в резолюции, считает 
главной задачей партийных 
организаций, советских, 
профсоюзных и комсомоль
ских органов направлять 
всю организаторскую и иде
ологическую работу в мас
сах на обеспечение успеш
ного выполнения заданий 
пятилетки, планов и социа
листических обязательств 
1972 года.

* * • \
Член Политбюро ЦК 

КПСС, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР Н. В. Подгорный во 
время пребывания в городе- 
герое Киеве побывал у тру
жеников прославленного за
вода «Арсенал» имени В. И. 
Ленина, беседовал с руко
водителями предприятия, 
рабочими, инженерами и 
техниками о ходе борьбы 
арсенальцев за успешное 
выполнение решений XXIV 
съезда КПСС, заданий девя
той пятилетки. В музее ре
волюционной и трудовой 
славы состоялась встреча с 
ветеранами-боевиками ре
волюционного «Арсенала», 
героями и новаторами тру
да. У памятника арсеналь- 
цам, павшим в годы войны 
в борьбе с немецко-фашист
скими захватчиками, тов. 
Н. В. Подгорный ' почтил 
светлую память героев ми
нутой молчания.

Тов. Н. В. Подгорный по
сетил также Дарницкий ор
дена Ленина шелковый ком
бинат — крупнейшее пред
приятие текстильной про
мышленности Украины, ин
тересовался условиями тру
да и быта работниц этого 
многотысячного коллектива.

Г О Р Я Ч Е Е  О Д О Б Р Е Н И Е
КУЙБЫШЕВ, 17 декаб

ря. (ТАСС). Сегодня здесь 
состоялось собрание партий
ного актива Куйбышевской 
области. Его участники об
судили итоги ноябрьского 
Пленума ЦК КПСС и зада
чи областной партийной ор
ганизации.

С докладом выступил 
тепло встреченный присут
ствующими член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин.

Участники партийного ак
тива области целиком и 
полностью одобрили реше
ния ноябрьского Пленума 
ЦК КПСС, постановление 
Пленума о международной 
деятельности ЦК КПСС по
сле XXIV съезда партии, 
принятое по докладу Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. .Брежнева.

— Рабочие нашего пред
приятия, — сказал на соб
рании слесарь Куйбышев
ского зайода координатно
расточных станков В. Г. Ва
сильков, •— горячо поддер
живают последовательную 
миролюбивую внецшюю по
литику нашей партии, новый 
пятилетний план, одобрен
ный ноябрьским Пленумом 
ЦК КПСС н принятый Вер
ховным Советом СССР. Пла
ны новой пятилетки гранди
озны! Это обязывает нас 
трудиться еще лучше. Я и 
многие мои товарищи при
няли повышенные социали
стические обязательства. 
Уверены, что выполним их 
успешно. Наш ударный труд 
будет вкладом в дело укреп
ления экономического могу
щества Родины.

Ректор Куйбышевского 
политехнического института 
И. С. Волков подчеркнул в 
своем, выступлении, что в 
век технического прогресса 
неизмеримо повышается 
роль науки. Перед нами, 
учеными, сказал он, стоят 
большие задачи по подготов
ке кадров высокой квалифи
кации. В одиннадцати куй
бышевских вузах за пяти
летку будет подготовлено 
около 40 тысяч инженеров. 
Наши вузы усиливают связь 
с производством, внедряют 
на предприятиях новые тех
нологические процессы. Все 
чаще крупные заводы зак
лючают договора с инсти
тутами, студенческими об
ществами на научные иссле
дования.

— На огромную заботу 
партии и правительства, — 
заявил первый секретарь 
Куйбышевского обкома 
КПСС В. П. Орлов, — вол
жане отвечают трудовыми 
успехами в первом году 
новой пятилетки. Взят хоро-' 
шнй старт. Многие коллек
тивы предприятий? и орга
низаций 'соревнуются под 
девизом: весь прирост про
дукции — . за счет повыше
ния производительности тру
да. Большие, можно ска
зать, грандиозные перемены 
произойдут в жизни инду
стриальной Куйбышевской 
области за годы девятой пя
тилетки. Дальнейшее раз
витие получат машинострое
ние, химическая, металлооб
рабатывающая и другие от
расли промышленности. 
Предстоит завершить стро
ительство Волжского автомо
бильного завода и химиче
ских предприятий в городе

Тольятти. Благодаря более 
высокой культуре земледе
лия, химизации и орошению 
значительно возрастет уро
жайность полей.

В прениях выступили 
также первый секретарь 
Куйбышевского горкома 
партии Б. ф. Дробышев, ге
неральный директор Волж
ского автомобильного заво-' 
да Герой Социалистическо- 
го Труда В. Н. Поляков, 
первый секретарь Волжского 
райкома КПСС А. Л. Лаза
рев; командующий войсками 
Приволжского военного ок
руга Ю. А. Науменко, заве
дующая фермой совхоза 
«Утевский» М. И. Писарева.

Участники собрания в 
своих выступлениях под
черкивали, что решения но
ябрьского Пленума ЦК 
КПСС — новое свидетельст
во великой жизненной силы 
социалистического строя, ра
стущего влияния нашего го
сударства на весь ход миро
вых событий. Одобряя внеш
нюю и внутреннюю полити
ку Коммунистической пар
тии, ее ленинского ЦК, они 
говорили, что куйбышевцы 
воспринимают новый пяти
летний план, как боевую 
программу действий. На про
мышленных предприятиях, 
стройках, в колхозах и сов
хозах области широко раз
вернулось социалистическое 
соревнование за досрочное 
его выполнение. Многие 
коллективы уже добились 
значительных успехов.
11-месячный план промыш
ленность области завершила 
досрочно.

В то же время ораторы 
говорили о еще неиспользо
ванных резервах дальнейше
го поста ппппзпппнтрлм ктртн

труда и повышения эффек
тивности производства.

В единодушно принятой 
резолюции участники соб
рания горячо одобрили н 
полностью поддержали по
литическую линию и прак
тическую деятельность ЦК 
КПСС, его Политбюро по 
претворению в жизнь исто
рических решений XXIV 
съезда партии. Коммунисты 
Куйбышевской области, как 
и все советские люди, выра
зили глубокое убеждение, 
что программа повышения 
народного благосостояния, 
как и пятилетка в целом, 
будут успешно выполнены.

* * *
» Во время пребывания в 
Куйбышевской области член 
Политбюро ЦК КПСС, Пред
седатель Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгин посе
тил Волжский автомобиль
ный завод в городе Тольят
ти. А. Н. Косыгин побывал в 
главном корпусе, с. конвейе
ра которого сейчас сходит 
7 50 малолитражек «Жигу
ли» в сутки, в других це
хах. Он ознакомился с ос
новными производствами, 
беседовал 'с рабочими и спе
циалистами о том, как идет 
освоение мощностей пред
приятия, об условиях труда 
и быта на заводе.

А. Н. Косыгин осмотрел 
заводской район Тольятти, 
интересовался ходом строи
тельства жилья. Состоялась 
беседа с руководителями 
Куйбышевской области и 
города Тольятти.
_ В гор. Куйбышеве А. Н. 

Косыгин посетил авиацион
ный завод, интересовался 
внедрением научных дости
жений в производство. За
тем он побывал на крупней
шей в стране шоколаднойrhafinuvo

СОЛНЦУ И ВЕТРУ БРАТ
В Д и р е к ти ва х  X X IV  съ е зд а  КП СС п о ставлен а  задач а  обес

печить  в новом П яти летии  проведение исследований в обла
сти  геоло ги и , ге о ф и зи ки  и геохим ии  для  вы явлен ия законо- 
м ерностеи  разм ещ ения п о л езн ы х и ско п а е м ы х , повы ш ения 
эф ф е к ти в н о сти  методов и х  пои ска и обогащ ения .

V  ДВЕРИ экзаменацион- 
17 ной аудитории стоял 
невысокий, крепко сложен
ный паренек. На смуглом 
скуластом лице его было 
заметно волнение. Упрямые 
искры пробегали в темных 
монгольских глазах. Еще и 
еще раз мысленно переби
рал возможные варианты 
вопросов. Очень хотелось 
поступить на геологический 
факультет.

— Только бы сдать, толь
ко бы не завалить, — твер- 
дил, как заклинанье.

Кто знает, как и 1 когда 
зародилась мечта стать раз
ведчиком недр. Была ли 
навеяна воспоминаниями ро
дителей о бывшей кочевой 
жизни бурятов, манила ли 
романтика нехоженых
троп, а может, явилась ре
зультатом любознательного 
характера юноши. Только

жила эта мечта постоянно: и 
тогда, когда учился по на
стоянию матери в Ачинском 
педучилище, и тогда, когда 
окончил его на «отлично» и 
был направлен в пединсти
тут города Улан-Удэ, а вме
сто этого оказался в Иркут
ском университете.

Иван Санданов стал сту
дентом. Он твердо знал, что 
сибирская земля таит еще 
много неоткрытых богатств, 
и именно ему и его сверст
никам предстоит искать и 
находить их.

Свою первую разведоч
ную скважину молодой гео
лог начинал не на томской 
земле. Были поиски воль
фрама и олова в Забай
калье, молибдена —, в бас
сейне р. Лены, курсы по
вышения квалификации при 
Томском политехническом 
институте.

С тех пор прошло полтора 
десятка лет.

— Корнями прирос к 
томской земле, —улыбаясь, 
говорит Санданов.

И действительно. Здесь 
женился, здесь защитил 

' кандидатскую диссертацию, 
вырос от начальника поис
ково-съемочной партии до 
начальника Обь-Иртышской 
экспедиции Сибирского на
учно-исследовательского ин
ститута геологии, геофизики 
и минерального сырья 
(СНИИГГИМС).

Троп к нарымским кла
дам еще не было. Чтобы 
набрести на одну из них, 
потребовалось немало вре
мени.

Строящийся Западно-Си
бирский . металлургический 
гигант нуждался в мине
рально-сырьевой базе. На
чались поиски железной ру
ды в пределах Западно- 
Сибирской низменности.

Работами многих геологи
ческих организаций намети-

ла6ъ полоса прибрежных от
ложений мелководного мо
ря, перспективная на поиски 
осадочных железных руд. В 
Северной части ее вела раз
ведку Колпашевская поис
ковая партия. В южной бы
ла сконцентрирована рабо
та Бакчарской партии. 
Старшим геологом этой 
партии поехал Иван Бол- 
данович Санданов.

— Нам предстоит нелег
кое дело,. —- обратился к 
разведчикам начальник ‘ по
исковой партии Виктор 
Андреевич Рассохин. — У 
нас недостаточно оборудо
вания. Условия, сами види
те, не блещут, да и опыта 
маловато. Но я думаю, все 
эти трудности временные: 
оборудование скоро полу- 

• чим, условия будем сами 
создавать, а опыт, как из
вестно, дело наживное...

Разговор этот происходил 
в Просторном барачного ти
па доме на окраине Бакча- 
ра, где обосновалась поис

ково-разведочная партия. В 
сотне метров от него наме
чалась первая скважина.

Выбор места диктовался 
близостью небольшого озер
ка. Вода нужна для изго
товления глинистого раство
ра, без которого невозможно 
бурение. Немаловажную 
роль играла близость Бак- 
чарского тракта. Из Томска 
на автомашинах прибывало 
громоздкое буровое обору
дование. Монтаж его вела 
бригада старшего бурового 
мастера Геннадия Кармано
ва.

Ни морозы, ни метели и 
неожиданные оттепели не 
помешали бригаде раньше 
срока закончить монтаж.

7 .марта Карманов Доло
жил начальнику партии:

•— Монтаж закончен. — 
И добавил с улыбкой: • — 
Это подарок нашим женщи
нам к их празднику.

Началось бурение. Оно 
велось самоходной установ

кой. День и ночь слышался 
гул на буровой. Поднятый 
из скважины керн (столбик 
породы) опробщица Оля 
Пичугина, техннк-геофизнк 
Александр Трутников, тех
ник-геолог Клава Скорико- 
ва под наблюдением стар
шего геолога немедленно 
обрабатывали и отсылали 
на лабораторные исследова
ния в Томск.

— Нам бы небольшую 
походную лабораторию, — 
мечтал Иван Болданович.

Спасали самолеты. Они 
доставляли изыскателям ре
зультаты анализов, газеты и 
журналы, письма родных.

Шел пятнадцатый день 
бурения. На' вахту заступи
ла смена мастера Сидорен
ко.

По небу быстро неслись 
кучевые облака и лишь в 
голубоватых полыньях-про
светах вспыхивали Лучи ут
реннего солнца.

Санданов с тревогой по
глядывал на буровиков. Не
легко им приходится: до
щатый тепляк — не очень 
надежная 'защита от весен
них заморозков. Глинистый 
раствор застывает.

Но буровая мерно сотря
салась от работы дизелей,

колонковые трубы все ниже 
опускались в глубь земли.

К подъему труб, как 
всегда, собралась вся брига
да. По напряженным позам 
и безмолвию было видно, 
что .ждут керн с нетерпени
ем.

— Спокойно, ребята, — 
сказал Иван Болданович, 
принимая от буровиков вы
нутый столбик породы. — 
Кажется, керн необычный. 
Сейчас проверим.

Через несколько минут 
каждый член бригады знал: 
открыт рудный горизонт.

Случилось это 22 марта 
1957 года. Керн был под
нят с глубины 161,5 метра.

Автору этих строк посча
стливилось присутствовать 
при этом. В память о тех 
днях я храню небольшой 
кусок железной руды, по
даренный геологами в тот 
знаменательный день.

В дальнейшем были уста
новлены значительная мощ
ность пласта — 21 метр,
высокое содержание железа 
в руде.

Все это приковывало 
внимание к Бакчарскому 
железорудному месторож
дению. Разведочную партию

усилили. Она слилась с С( 
верной. Теперь старшем 
геологу Санданову забс 
прибавилось. Работы вел 
на больших площадях, Н: 
чали бурить широтнь; 
профили. Нужно был 
уточнить границы распре 
страиения месторождени: 
оконтурить его, как говоря 
геологи. По площади ра< 
пространения и запасам ж» 
лезных руд геологи опреде 
Лили — это крупнеГшш 
железорудный бассейн mi 

' ра.
Вызов в Томскую кол 

плексную экспедицию зг 
стал Санданова на профиле 
Телеграмма гласила: «Вь 
езжайте Томск».

Ивана Болдановича ждг 
ло новое назначение.

— Поедете главным гее 
логом в Туганскую поиске 
во-разведочную партию, -  
Сказал начальник экспед! 
ции Аркадий Семеновн 
Столяров. — Займетесь пе 
исками титана и редких м< 
таллов.

Ничем не выдал своег 
волнения геолог. Только 
глазах метнулись искры не 
доумения. Десяток вопросе 
вертелся на языке. Начал! 
ник опередил расспросы.
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19 декабря 1971 года = КРАСНОЕ ЗНАМЯ

до О ОБЩ ЕНИЯ nullпша1 / Й З . З / 1  М о М Ш и
СЕССИЯ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ ЧССР

ПРАГА. 17 декабря. Се
годня здесь начала работу 
сессия Федерального собра
ния ЧССР нового созыва, 
которую открыл председа
тель Федерального собрания 
А. Индра. В президиуме — 
Генеральный секретарь ЦК 
КПЧ, председатель ЦК На
ционального фронта ЧССР 
Г. Гусак, Президент ЧССР

Л. Свобода, Председатель 
правительства ЧССР
Л, Штроугал.

С программным заявле
нием правительства ЧССР 
на сессии выступил Л. Штро
угал. Он сказал, что резуль
таты выборов в представи
тельные органы республики 
со всей очевидностью свиде
тельствуют о решительной

поддержке со стороны по
давляющего большинства 
чехословацкого народа по
литики КПЧ и Националь
ного фронта, направленной 
на дальнейший расцвет со
циализма в стране, на укре
пление дружбы и сотрудни
чества с Советским Союзом 
и другими странами социа
листического содружества.

Война прекращается
Президент Пакистана 

Яхья Хан дал сегодня поло
жительный ответ на предло
жение Индии прекратить 
огонь вдоль всей линии за
падного фронта, начиная с 
сегодняшнего дня. Выступая 
по пакистанскому радио, 
президент объявил, что его 
войска получили соответст
вующий приказ на этот счет.

Агентство ПТИ передает, 
что командующие тремя ви
дами вооруженных сил Ин
дии, действуя на основании 
вчерашнего приказа прави
тельства, отдали распоряже
ния прекратить военные дей
ствия против пакистанских 
войск на всех участках за
падной границы Индии с 
Пакистаном.

, Представитель индийско
го правительства заявил се
годня в Дели, что за две не
дели войны с Пакистаном 
Индия потеряла 2.307 сол
дат и офицеров убитыми и

6.313 — пропавшими без 
вести. 2.163 человека были 
ранены. Во время индийско- 
пакистанского конфликта в 
1965 году, подчеркнул пред
ставитель правительства, 
Индия потеряла примерно 
12 тысяч человек.

Как явствует из заявле
ния индийского представите
ля, обстановка в Бангла 
деш нормализуется. Пред
ставители гражданской ад
министрации Бангла деш 
сегодня прибыли в Дакку, 
чтобы взять в свои руки всю 
полноту власти. «Функции 
охраны порядка в течение 
некоторого времени будут 
выполнять индийские вой
ска. Представитель индий

ского командования генерал 
Арора заявил, что они наме
рены оказать гражданским 
властям помощь в восста
новлении нормальной эконо
мической деятельности, 
дезорганизованной в связи с

войной, в налаживании ра
боты предприятий, а также 
в устройстве миллионов бе
женцев, уже начавших воз
вращаться к родным оча
гам.

Правительство Бангла 
деш приступило к работе и 
принимает первые решения. 
В частности, было объявле
но об установлении 12-миль- 
ной зоны территориальных 
вод в Бенгальском заливе. 
В различные районы страны 
высылаются группы экспер
тов для установления лон
ных размеров разрушений и 
ущерба, нанесенного войной.

Исполняющий обязанно
сти президента Бангла деш 
Нурул Ислам в речи по ра
дио выразил глубокую бла
годарность Индии. Совет
скому Союзу и Польше и 
другим странам за их под
держку народа Бангла 
деш.

(ТАСС, 17 декабря).

ОПРОВЕРЖЕНИЕ И Н Д И Й  СКОГОПРАВИТЕЛЬСТВА
ДЕЛИ, 17 декабря. 

(ТАСС). Официальный пред
ставитель индийского прави
тельства назвал «совершен
но безосновательными» вы
двинутые Китаем против 
Индии обвинения в том, что 
индийские войска в целях

проведения разведки якобы 
нарушили границу Китая в 
районе Тибета.

Как пишет «Хиндустан 
тайме», обозреватели в Де
ли связывают выдвинутые 
Пекином обвиненйя 'с ны
нешним военным конфлик

том между Индией и Паки
станом и расценивают заяв
ленный Китаем протест как 
«демонстративный жест со
лидарности китайского пра
вительства с пакистанским 
военным режимом».

ПИСЬМО ИНДИРЫ | 
ГАНДИ НИКСОНУ

ДЕЛИ. 17 декабря. 
(ТАСС). Агентство ПТИ 
опубликовало текст письма 
премьер-министра Индии 
Индиры Ганди президенту 
США Р. Никсону, в котором 
говорится, что войны между 
Индией rj Пакистаном мож
но было избежать, если 
бы государства всего мира, ] 
и прежде всего США, ис
пользовали свое влияние 
и авторитет, чтобы разра
ботать такие меры и такие 
основы для соглашения, ко
торые «учитывали бы ре
альное положение вещей» в 
Восточном Пакистане. К 
числу таких мер относится 
освобождение лидера Народ
ной лиги Муджибура Рах- 
мана.

Индира Ганди . выразила 
возмущенце распространяе
мыми Соединенными Шта
тами «инсинуациями на
счет того, что Индия якобы 
помешала достижению мир
ного урегулирования».

Премьер-министр напом
нила, что она всеми силами 
старалась достигнуть мирно
го урегулирования. Во вре
мя своего визита в США и 
страны Западной Европы 
она в официальных и неофи
циальных заявлениях всяче
ски подчеркивала необходи
мость достигнуть политиче
ского урегулирования, но 
так и не добилась даже са
мой элементарной основы 
для соглашения, которая 
учитывала бы реальное по
ложение вещей.

«Индии не нужно ни пяди 
земли бывшего Восточного 
Пакистана, где сейчас нахо
дится государство Бангла 
деш. Индии не нужна тер
ритория Западного Пакиста
на»-, — заявила премьер-ми
нистр.

Индия, особо подчеркива
ет И. Ганди, стремится к 
установлению прочного мира | 
с Пакистаном.

п
Д е л о сс Н р а с о в а

Н А  Ф Р О Н Т А Х
ХАНОЙ, 17 декабря. 

(ТАСС). Из Индокитая про
должают поступать сообще
ния о крупных успехах пат
риотических сил в боях про
тив войск американских аг
рессоров и их марионеток.

Как передает агентство 
ВИА, ссылаясь на сообще
ние агентства АПО, бойцы 
НВСО в дельте реки Меконг 
за первые девять месяцев 
этого года вывели из строя

свыше Г2.000 вражеских 
солдат и офицеров, захвати
ли 300 артиллерийских ору
дий, разрушили более 1.000 
так называемых «стратеги
ческих деревень».

В провинции Куангнгай 
патриотические силы с 26 
ноября по 4 декабря нанесли 
ряд сильных ударов по по
зициям американо-сайгон- 
ских войск. По предвари
тельным данным, противник 
потерял убитыми и ранены

ми около 450 человек. Бой
цы НВСО уничтожили 4 тя
желых орудия, взорвали 
склад с горючим, сбили один 
вертолет и захватили боль
шое црличество военного 
снаряжения.

Как сообщает Кхмерское 
информационное агентство, 
с 25 ноября по 7 декабря в 
ходе боев на дороге № 7 в 
районе Крек камбоджийские 
патриоты вывели из строя 
около 400 солдат марионе

точной саигонскои армии, 
уничтожили 26 танков и 
других военных машин, сби
ли 7 самолетов.

В провинции Компонгчам 
в ходе ..боев с 26 ноября по 
10 декабря бойцы сил осво
бождения вывели из строя 
около 800 солдат сайгонской 
марионеточной армии и 8 
американских «советников», 
уничтожили 100 военных ав
томашин, сбили 21 самолет 
и вертолет.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. На 
самом востоке Словакии, 
там, где сливаются в один 
поток реки Лаборец и Уг, 
сооружается вторая очередь 
электростанции «Вояны». 
Ее строительство завершит
ся в следующем году. 12 
турбоагрегатов электро
станции, каждый по 110 ме
гаватт, будут вырабатывать 
8 миллиардов киловатт-ча
сов электроэнергии. Это 
больше, чем давали все 
электростанции Чехослова
кии в 1937 году. Уголь из 
Советского Союза будет по
ступать сюда по железнодо
рожной магистрали.

НА СНИМКЕ: на строи
тельстве электростанции 
«Вояны-И».

«Фото ЧТК—ТАСС.

Совершенно необычная 
история: в одном из колпа- 
шевских совхозов' сбежал 
директор. Да. именно сбе
жал — тайком погрузил ве
щички, покинул вверенное 
ему хозяйство и подался на 
Фг, к берегам Дона.

При всей необычности 
этой истории нет нужды 
рассматривать ее как сен
сационную и развлекать чи
тателя подробностями ди
ректорского побега. В ной- 
це концов, это не имеет ни
какого значения, в полночь 
ли выносил чемоданы ди
ректор, или когда мимо его 
дома прошли на ферму до
ярки. И развенчивать несо
стоятельного директора то
же не имеет смысла — 
Красов сам себя развенчал. 
Но все же хочется ответить 
на вопрос, который часто 
задавали в Колпашеве: «За
чем ворошить эту историю, 
с Красовым ведь все ясно?»

Нет не все ясно. В совхо
зе. «Инкинский», например, 
многие. считают, что в бан
кротстве их директора ви
новны прежде всего руково
дители горкома партии, 
сельхозуправления, кото- 
рые-де потакали Красову, 
игнорировали сигналы о его 
самоуправстве. Другие ут
верждают, что в совхозных 
успехах последних лет нет 
ни грамма красовского вкла
да. А Юдин уже очень немо
лодой человек с нескладной 
номенклатурной судьбой 

сказал: «Вот такой толк от 
нынешних скороспелых ди
ректоров».

То, что о Красове сейчас 
говорят разное, —- не уди
вительно. Поскольку в Кол- 
пашеве не испытывают же
лания предать гласности ис
торию красовского побега, 
недостаточно посвященным 
остается лишь строить до
гадки, , пользоваться слуха
ми. И думается: если все
народно объявлялось о том, 
что совхоз «Инкинский», 
где директором В. Н. Кра
сов, в таком-то квартале за
воевал первое место среди 
совхозов республики, то не 
менее всенародно надо бы 
объявить о причинах бан
кротства. Красова. В Колпа- 
щеве, и особенно в Инкине, 
люди должны знать, как 
оценивают горком партии, 
горисполком случившееся в 
совхозе. Потому что Красов 
сбежал, но люди, которыми 
он руководил, остались. И 
совсем не все равно, что 
они думают, какое у них 
настроение.

Никто не собирается воз
водить бегство Красова в 
ранг известного крымского 
землетрясения. Но делать 
виду* что ничего Особенного 
не произошло?- Значит еще 
более подогревать криво
толки. Во всей этой истории 
еще очень поражает то, что 
никто из ответственных кол- 
пашёвских руководителей 
сразу же не испытал потреб
ности приехать в Инкино,' 
собрать тех, кто работал с 
Красовым, посоветоваться с 
людьми, хорошо знавшими 
бывшего директора, выска
зать свою точку зрения о 
случившемся. Совершенно 
нетерпимо, когда на бригад
ном собрании забывают об
судить не в меру пьющего 
тракториста. Но еще более 
нетерпимо, когда обществен
ная аттестация номенкла
турного работника склады
вается. только в кабинетах.

Появись у колпашевских 
руководителей потребность 
в такой встрече с минински
ми рабочими, специалиста

ми, с совхозными коммуни
стами—они бы могли рас
сказать, по каким соображе
ниям горком партии в де
кабре 1968 года выдвинул 
Красова на большой пост 
директора племенного сов
хоза. Ни один объективный 
человек не может поста
вить под сомнение профес
сиональную подготовку 
зоотехника Красова, кото
рую он получил в стенах 
Донского сельскохозяйст
венного института и во вре
мя практической работы на 
фермах совхозов «Тогур- 
ский» и «Чажемтовский». 
Никто не может отрицать 
того, что во многом благо
даря усилиям Красова ко- 
рецным образом изменилась 
в 'совхозе постановка пле
менной работы на фермах, 
хозяйственного строительст
ва. Бывший директор — 
не бездельник, которому ни 
до чего не было дела. Пона
чалу в нужной мере он был 
требователен и к себе, и к 
подчиненным. Согласитесь, 
что подобные качества в со
четании с молодостью, энер
гичностью давали немалые 
основания, чтобы рассмат- 
ривать возможность выдви
жения Красова на пост ди
ректора. Но известны были 
и некоторые отрицательные 
черты характера Красова — 
излишне гонорист, бывает 
резок с людьми. Все это, 
несомненно, взвешивалось, 
обсуждалось при выдвиже
нии Красова. И если в нем 
ошиблись, то не по легко
мыслию, а потому что не 
предполагали, что подобные 
недостатки могут завести 
Красова в тупик.

Каждый из нас мог бы 
привести множество приме
ров того, как знающий, 
энергичный руководитель 
находил в себе силы активно 
бороться со своими недо
статками в интересах дела, 
которое ему поручено, в ин
тересах формирования кол
лектива, который он воз
главляет. Силы эти, думает
ся, в политической зрело 
стй руководителя.

Мы иногда не задумы
ваемся над нынешними кри
териями политической зре
лости. В чём она конкретно 
проявляется? Какова * мера 
опасности, если дело пору
чено политически незрело
му человеку?

Красов, наделенный вла
стью директора, в новом 
своем качестве оказался не 
просто политически незре
лым, а этаким воинствую
щим носцтелем аполитично
сти, пытавшимся выйти из- 
под контроля партийной ор
ганизации- ,

Йредстцвёте себе такую
ситуаций?' I

В Инкино приехал инст
руктор горкома. Приехал, 
чтобы на месте разобраться 
с жалобами работников сов
хоза на самоуправство ди
ректора. Естественно, ему 
хотелось поближе узнать 
Красова, потолковать с ним, 
увидеть, его в деле, И вот 
оба они в одной тракторной 
тележке едут по инкинеким 
полям и лугам, и. инструк
тор., юрист по образованию, 
естественно, хоче.т восполь
зоваться встречей со спе
циалистом, чтобы пополнить 
свои представления о селе, 
о специфике производства. 
И он задает Красову вопро
сы.

Красов счел это подходя
щим моментом, чтобы сфор
мулировать «свою, повторяю, 
воинствующую/ позицию.

— Что проку от того, что

я вам буду рассказьй'ать? И 
вообще, чего вы, партийные 
работники, лезете в наши 
дела?

Затем этому же инструк
тору пришлось как-то позво
нить Красову, чтобы полу
чить нужную горкому ин
формацию. «Опять вопро
сы? ,— атаковал его Кра
сов. — Что вы понимаете в 
сельском хозяйстве? Я один 
больше всех вас вместе 
взятых знаю!»

Нетрудно заметить, что в 
основе подобной «линии» не 
личная неприязнь к какому- 
то одному человеку, что во- 
обще-то случается и объяс
нимо, а целая концепция.

Вот перечень лишь неко
торых фактов, весьма крас
норечиво свидетельствую
щих о том, куда завела Кра
сова эта концепция. Цити
рую по документам и пись
мам, поступавшим в Колпа- 
шевский горком и Колпа- 
шевское райсельхоЗуправле- 

* ние: «Специалистов обвиняет 
в безделии, заявляя, что ес
ли бы не он, Красов, то сов
хоз развалился». «Красов 
постоянно терроризирует 
главбуха совхоза, предлагая 
подать заявление об уволь
нений по собственному же
ланию. Требовал от счетных 
работников написать доклад
ную на главбуха, чтобы уво
лить ее». «Красов система
тически нарушает трудовое 
законодательство. / По свое
му убмотрению назначает 
северные надбавки ^зарпла
те прогульщикам и работни
кам, потерявшим на них 
право».

Есть <в «деле» Красова 
один документ, история ко
торого — самая непригляд
ная иллюстрация к тому, как 
бывший директор относился 
к специалистам вообще, к 
молодым — в частности. 
Летом нынешнего года в 
родные места после оконча
ния сельскохозяйственного 
техникума вернулась агро
ном Л. К. Тобольжина. В 
10 километрах от Инкина 
есть деревушка, где испокон 
веков живут Тобольжины —> 
большая семья селькупов. 
Можно представить себе ра
дость молодого агронома, 
когда в райсельхозуправле- 
нии она получила направле
ние в совхоз «Инкинский». 
4 июля она прибыла к ме
сту работы, а уже шестого 
июля Красов направил пись
мо в управление с просьбой 
отозвать .Тобольжину из 
совхоза, потому что, по мне
нию Красова, «у нее нет ни 
опыта, ни знаний».

Что касается опыта, то, 
конечно, его и не могло 
быть. Но именно поэтому 
управление поручило моло
дому агроному хозяйство: 
где сеют зерновых всего 290 
гектаров. А вот каким обра
зом за одни сутки Красов 
определил отсутствие зна
ний у девушки, только что 
закончившей техникум? Все 
это очень напоминает анек
дотичного священника, кото
рый всем гимназистам на 
уроках закона божьего ста
вил только тройки, пригова
ривая при этом: «Бог знает 
на пять, я — на четыре, а 
вам — не больше тройки».

Когда руководство управ
ления запросило мнение от
дела кадров об этой . исто
рии, вышедший из себя 
после длительных мытарств 
с Красовым старший ин
спектор А. Д. Новокрещенов 
написал: «По поступку Кра
сова никаких соображений 
не даю. Вношу одно пред
ложение: прогнать. Красова 
из совхоза, пока не разбе-

Солидарность советских женщин
17 декабря в Москве за

кончился продолжавшийся 
два дня пленум Комитета 
советских женщин. Обсуж
дены задачи этой массовой 
общественной организации 
в свете решений XXIV съез
да КПСС. Пленум принял

. обращение к женщинам 
Вьетнама, Лаоса и Камбод
жи. Советские люди, гово
рится в обращении, будут 
и впредь оказывать народам 
Индокитая разностороннюю 
помощь. до' полной их побе
ды над агрессором.

Принято также письмо в 
адрес американской комму
нистки Анджелы Дэвис. Мы 
присоединяем свой голос к 
голосу прогрессивной обще
ственности мира и требуем 
вашего освобождения, под
черкивается в письме.

(ТАСС).

жались все специалисты и 
рабочие». Написано не в 
стиле деловых бумаг, но в 
общем-то правильно.

Возмущенный кадровик, 
изумленные воинствующей 
аполитичностью Красова ин
структоры горкома катего
рически ставили вопрос о 
недопустимости такого пове
дения директора. Нельзя 
сказать, что эти вопросы не 
рассматривались. Не счесть 
бесед, -которые велись с 
Красовым руководителями 
горкома, горисполкома. Но, 
увы, эти беседы, как пра
вило, велись в кабинете. У 
тех же, кто работал под 

. началом Красова, складыва
лось впечатление, что никто 
не одергивает зарывающего
ся директора. И тут хочется 
снова вернуться к разгово
ру о гласности — гласности 
критики, гласности общест
венной аттестации работни
ка. Это ведь глубокое за
блуждение, что келейная 
критика оберегает автори
тет руководителя. И проис
текает оно нередко от еще 
одного не менее глубокого 
заблуждения, что, мол, в 
коллективе «неправильно 
поймут». За всем этим не
редко кроется неверие в об
щественную зрелость кол
лектива.

Подобная практика нико
гда еще не спасла ни один 
авторитет, а последствия ее 
наносят  ̂серьезный урон ру
ководителю.

И еще об одном. Речь 
пойдет об объективных кри
териях оценок деятельно
сти того или иного работни
ка. Совершенно неправомер
но, когда работник характе
ризуется в зависимости от 
повода для аттестации. Есть 
в «деле» Красова характери
стика, в которой положи
тельные качества директора 
нйюмерно раздуты, а о не
достатках — ни слова. 
Подписана она людьми, хо
рошо знавшими Красова, ус
ловия, в которых он ра
ботает. Но «повод», по ко
торому писалась характери- 

, стика, был не для критики, 
а потому в характеристике 
не найдете упоминаний о 
личных недостатках дирек
тора, о серьезных экономи
ческих просчетах руководи
теля совхоза и, наконец, о 
том, что племенному совхо
зу «Инкинский» совершенно 
обоснованно создавались 
особые условия для произ
водственной деятельности, 
которые в значительной сте
пени предопределили выпол
нение весьма невысоких 
планов.

Несомненно, что авторы 
. этой характеристики . мыс

ленно взвешивали все «за» 
и «против», но,-в Ликине об 
этом до сих пор не знают.

Итак, с Красовым в об
щем-то все ясно. И не для 
развенчивания «в догонку» 
написаны эти строки. «Де
ло» Красова, на наш взгляд, 
дает пищу для размышле
ний о важных вопросах , ра
боты с руководящими кад
рами, имеющих первостепен
ное значение вообще, а для 
Колпашевского района — в 
особенности.

...Красов дает о себе 
знать письмами в партийные 
органы, просьбами. Сводятся 
они к одному: отпустите с 
миром. А на требование при
быть в . свою парторганиза
цию, чтобы держать ответ за 
грубое нарушение партий
ной дисциплины, не от
кликается. Трусит. Воинст
вующий трус — это вдвойне 
опасно.

А. БРУСКИН.

В ПОЛЕТЕ -  
* КОСМОС-467 *

17 декабря в Советском 
Союзе произведен очеред
ной запуск искусственного, 
спутника Земли «Кос- 
.мос-467».

Установленная на спутни
ке аппаратура работает нор
мально.

(ТАСС).

—- К работе приступайте 
немедленно.

С первых же дней при
шлось крутиться как белке 
в колесе. Вместе с уже 
знакомым по Бакчару Вик
тором Андреевичем Рассо
хиным, ставшим начальни
ком Туганской партии, раз
рабатывали программу гео
логических работ, заботи
лись об оснащении техни
кой, подбирали кадры.

Вскоре Санданов выехал  ̂
в командировку в геологи-' 
ческие партии Украины, за
нимавшиеся поисками тако
го же сырья. З а -олилась 
мысль: при проведении пео- 
логических работ в Тугане 
надо изучать «е только* руд
ные, но и делать оценку не
рудной составляющей рос
сыпи, представленной квар
цевыми песками и каолино
выми глинами.

Перспективность этого 
района была установлена по 
данным /геологов Сибири. 
Изучением его занимались, 
в частности, Венедикт Анд
реевич Хахлов, Михаил 
Петрович Нагорский, Лео
нид Андреевич Рагозин.

Представителю москов
ского треста № 1 Борису 
Николаевичу Соколову уда

лось установить на одном 
из участков промышленное 
содержание рудных -минера
лов.

— Ваша цель, — напут
ствовал начальник экспеди
ции Столяров, — просле
дить полосу распростране
ния древних прибрежно
морских отложений, которые 
зрлегают под мощными пес
чано-глинистыми осадками.

Главному геологу Санда- 
нову сутки казались корот
кими'. Далеко за полночь 
светилось окно его утеплен
ного вагончика. Он анализи
ровал полученные за дегЛ 
результаты, сравнивал их с 
геологическими данными, 
намечал задания на завтра.

Рассвет заставал геолога 
за селом, где он уверенно, 
намечал точки бурения 
скважин,' словно шел по из
вестным ему ориентирам.

На более изученных уча
стках начали подсчет про
мышленных запасов отдель
ных видов сырья. Партия 
обильно снабжалась техни
кой: поступали буровые
станки (вначале вели буре
ние скважин вручную),, 
тракторы, автомашины, бу
ровое оборудование.

— Теперь ■ мы можем'

разговаривать с природой «с 
позиций силы», — шутил 
Иван Болданович.

За короткий срок удалось 
проследить широкую полосу 
— на многие десятки . ки
лометров —, распростране
ния погребенных прибреж
но-морских кварцево-као
линовых песков, которые на 
разрозненных участках со
держат . промышленные 
скопления титановых и ред- 
кометалльных минералов.

Главной особенностью 
Туганского месторождения 
является его комплексность. 
В промышленном пласте 
концентрируется до пяти и 
более видов рудниго и не
рудного минерального
сырья. Инструкции по мето
дике разведки каждого из 
них имелись, а руководства 
для разведки комплексного 
месторождения не сущест
вовало.

Томским геологам, начав
шим комплексную оценку 
месторождения, многое при
ходилось обосновывать
опытным путем.

Как густо нужно бурить 
скважины, каким способом и 
как часто брать пробы, как 
их анализировать в лабора
торных условиях, —- эти и

многие другие вопросы воз
никали перед разведчиками.

Санданов проводил экспе
рименты, устанавливал свя
зи со многими отраслевыми 
институтами страны. Боль
шую помощь оказывали 

.'ученые Томского политех
нического института и уни
верситета.

Дело осложнялось тем, 
что Государственная комис
сия при Совете Министров 
СССР принимает запасы, 
разведанные согласно ут
вержденной инструкции. На
висла 'опасность, что запасы 

.по комплексной оценке ме
сторождения не будут ут
верждены.

Иван Болданович бережно 
открывает папку: здесь хра
нятся записи, подсчеты, 
обоснования новой методики 
поисков и классификации 
россыпей, выводы о их ком
плексном использовании.

Потребовалось много 
труда и времени, чтобы до
казать правильность Сде
ланных выводов. Санданов 
не раз побывал в Москве, 
делал доклады в Министер
ствах геологии РСФСР и 
СССР, выступал на всесо
юзном совещании геологов.

Окончательный отчет • с

генеральным подсчетом за
пасов по разведанному Ту- 
ганскому месторождению 
(по всем видам минераль
ного сырья) защищен в го
сударственной комиссии с 
оценкой «отлично». Место
рождение отнесено к одному 
из крупнейших на востоке 
страны.

Председатель Государст
венной комиссии по запа
сам полезных ископаемых 
при Совете Министров 
СССР Илья Ильич Малы
шев, один'из ведущих спе
циалистов страны по тита
новому сырью, поздра
вил томичей с успешной За
щитой запасов. Он крепко 
пожал руку Санданоьу.

Всесоюзная научно-тех
ническая конференция по 
использованию Туганского 
комплексного месторожде-- 
ния отметила большое на
роднохозяйственное значе
ние и необходимость уско
ренного освоения и ком
плексного использования 
Туганского месторождения, 
как источника получения не 
только рудных концентра
тов — титана, редкоме- 
талльных минералов, но м 
высококачественных сте
кольных и формовочных

песков, каолина в Западной 
Сибири.

Выработанная томскими 
геологами методика ком
плексной оценки месторож
дений, аналогичных Туган- 
ско.му, вошла составной 
частью в ныне существую
щую инструкцию. Ивану 
Болдановичу Санданову в 
связи с этим присвоено зва- ■ 
ние «Отличник разведки, 
недр»,, а в прошлом году 
первому в области вручены 
Министерством геологии 
СССР диплом и нагрудный 
знак. «Первооткрыватель 
месторождения».

— Эта работа выполнена,
— утверждает Санданов, — 
усилиями многих людей.

И он называет десятки 
имен ученых, геологов, ра
ботников ведущих институ
тов страны.

Сейчас на базе утверж
денных запасов ленинград
ский проектный институт 
«Гипрокнинеруд» проекти
рует Тугачское горнообога
тительное предприятие.

Накопленные в процессе 
разведочных работ данные 
по вопросам поисков, раз
ведки и методики комплекс
ной геолого-промышленной 

|  оценка - |  месторождений. ^
g(ГНИМШif  I|Щ «iiiOiTih I■ |«'Гпп11цтд

аналогичных туганским рос
сыпям, легли в основу кан
дидатской диссертации Ива
на Болдановича Сайдаков». 
Она была успешно защище
на и привлекла внимание 
многих геологических 'орга
низаций страны.

По просьбе Восточно-Ка
захстанского геологического 
управления нынешним летом 
Иван Болданович Санданов 
выезжал в Казахстан. За 
полторы недели - вместе с. 
геологами полевых партий 
объехали северную половину 
Зайсанской впадины. Марш
рут составил две тысячи 
километров. Обследовали 
несколько участков, выделив 
три перспективные площади. 
Опытный геолог помог со
ставить направление поис
ковых работ на россыпи.

Сейчас у Ивана Болдано
вича много забот. Зароди
лась мысль создать лабора
торию нейтронного актива
ционного анализа для поис
ка, нефти. И Санданов обра
щается к ученым политех
нического института, догова
ривается о возможностях 
проведения такого анализа с 
помощью атомного реакто
ра.

Где разместить лаборато
рию? Пока Обь-Иртышская

№М

экспедиция, возглавляемая 
Сандановым, помещается в 
трех небольших комнатах 
чердачного этажа Кировско
го райисполкома.

— Будет больше пользы, 
если все геологические силы 
области сосредоточить в од
ном месте, — утверждает 
Санданов. —- Тут и коорди
нация действий, и меньшая 
вероятность повторения од-, 
них и тех жё'поисков, и сов
ременная научная и техниче
ская оснащенность...

И Санданов упорно доби
вается разрешения на строи-: 
тельство Дома геологов, как 
он его называет.

Прошло немногим больше 
года. В конце проспекта 
Фрунзе выросло красивое 
четырехэтажное здание.

— Быстрее бы закончить 
внутреннюю отделку, и тог
да можно расправить кры
лья.

Мысли геолога, как песни 
кочевника, нескончаемо 
длинные. Они рождаются 
в кабинете, а продолжаются 
в звенящей таежной тишине, 
па тропинках поиска. Эти 
тропинки ведут на оживлен
ную магистраль освоения 
богатств родного края.

К. БАГАЕВА.
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На эстраде— 
у ч а щ и е с я

Р е п о р т а ж

По улице Северо-Казан
ской шел экскаватор. После 
снегопада дорога обледене
ла, на одном из поворотов 
тяжелую машину занесло, и 
никакие усилия -экскаватор
щика не помогли:, стальная 
громадина перевернулась. 
Водитель, выбираясь из ка
бины, замешкался, и... нога 
оказалась в тисках искоре
женного металла.

Около четырех часов шла 
битва за жизнь человека. 
Какие только меры не при
нимались, чтобы освободить 
ногу из-под многотонного 
груза! Попытка поднять 
машину подъемным краном 
оказалась безуспешной. На
чали было разрезать металл 
автогеном, но от этого тоже 
пришлось отказаться: опас
но. И тогда врач «скорой по
мощи'» М. Н. Дыдкин, бес
сменно дежуривший на ме
сте происшествия, принял 
решение: оперировать на 
месте. Но он не хирург. По 
рации, установленной в ма
шине, послал вызов:

— Присылайте хирурга, 
необходима срочная опера
ция.

...В половине второго но
чи из ворот станции «Скорая

•БРИГАДА ВРАЧА-НА ВЫЕЗД!»
помощь» вылетела «Волга» 
с красными крестами на 
бортах. Остановилась на 
несколько минут у Госпи
тальных клиник мединсти
тута, чтобы посадить анес
тезиолога Е. В. Юркевича, 
уже ждавшего у подъезда, и 
понеслась дальше.

Человек лежал очень не
удобно. Неудобно в хирур
гическом, если так можно 
выразиться, смысле. Кру
той склон, грязь, слякоть. 
Откуда-то сверху капает ма
шинное масло. И главное -— 
совсем не операционная об
становка: ни тебе стериль
ности, ни -ассистентов, не 
говоря уж об операционном 
столе и Других удобствах 
стационара.

...Руки хирурга Юрия 
Михайловича Голубева точ
ны и уверенны. Так бывает 
всегда: когда берешь скаль
пель, все сомнения должны 
быть отброшены. И еот, на
конец, наложен последний 
шов, больного на носилках 
несут к машине. Врач смот
рит на часы: пять минут 
третьего.

;— Это был редкий слу
чай в моей практике, — 
вспоминает Ю. М. Голубев.

— Ведь обычно наша задача 
ограничивается постановкой 
диагноза, . первой помощью, 
и, если это необходимо, мы 
доставляем больного в ста
ционар.

Невольно вспомнились 
кадры кинохроники, запе
чатлевшие подвиг фронто
вых врачей. От них тоже 
требовались решительность, 
умение применять свое ис
кусство в любой обстановке. 
В наши дни на переднем 
крае борьбы за жизнь и 
здоровье человека находятся 
медики «скорой помощи». 
Может быть, поэтому уже 
больше четверти века рабо
тает здесь старший врач 
В. Н. Савинцева, участница 
Сталинградской битвы. Ка
валер ордена • Красного 
Знамени, она за само
отверженный труд в мир
ные дни награждена орде
ном Трудового Красного 
Знамени. С первых дней 
войны работает здесь заслу
женный врач РСФСР Н. М. 
Цодчеварова. Всегда готовы 
прийти на помощь . людям 
врачи Л. П. Иванова, И. И. 
Земцев. Нынешним летом 
большая группа медиков на
шей области была отмечена

правительственными награ
дами, и среди' них—заме
ститель главного врача Том
ской городской станции 
«Скорая помощь» Л. А. 
Шпилевская.

...Вечером в диспетчер
ской бывает иногда и спокой
но. Уже вернулись врачеб
ные бригады, выезжавшие 
по вызовам, растаяла стоп
ка бланков, по которым бы
ла задержка, .— она фик
сируется, если бригада нр 
выезжает через три минуты 
после вызова.

Но вот уже снова ожили 
динамики в комнатах вра
чей, фельдшеров, в гараже.

— Бригада № 11—«а вы
езд! — Повинуясь этому 
приказу, садятся в машину 
врач, фельдшер, и, набирая 
скорость, белая «Волга» ле
тит по заснеженным ули-> 
цам.

— Мы можем сейчас ока4 
зьгвать помощь больным в 
гораздо более сложных си
туациях, чем раньше, — 
рассказывает главный врач 
Томской «скорой ибмощи». 
В. К. Колодишникова. — 
За последние годы, к нам 
пришла нбвая техника, на
пример, аппараты искусст

венного дыхания —< перенос
ные и установленные в ав
томашинах. Создана специ
альная кардиологическая 
бригада, которая может ква
лифицированно помочь
больным-сердечникам.

Ио не только от врачей, 
фельдшеров, санитарок, ме
дицинской аппаратуры и ле
карств зависит своевремен
ная помощь больному. Она 
и в руках диспетчеров, шо
феров, ремонтников. Всегда 
четко и быстро работают 
диспетчеры К. М. Вороно
ва, А.. Т. Ходырева, Н. А. 
Дашковская, шоферы С. Д. 
Мануйлов, И. Ф. Станке
вич, Б. П. Мамеев. На по
печении бессменного заве
дующего гаражом И. Г. 
Буйклу сейчас находятся 
37 машин. Они всегда в 
полной готовности. Это за
слуга и механика Н. И. Ни- 
нулы, слесаря М,. В. Заха
рова.

— Диспетчерская? Вы
сылайте спецбригаду, нужна 
помощь кардиологов.

Это говорит врач, 'нахо
дящийся у больного и об
наруживший серьезную бо
лезнь, Через три минуты 
кардиолог А. М, Даниленко

и фельдшеры Н. С. Пестре- 
цова п В. В. Захаров в спе
циально оборудованной ' ма
шине спешат по вызову.

Болезнь — 3jo всегда бе
да, всегда горе. Приходит 
она неожиданно. И первый 
человек, который вступает 
с ней в бой, — это врач 
«скорой помощи».

В. МИХАИЛОВ.
* * *

НА СНИМКАХ:
Диспетчерский пункт'«ско

рой медицинской помощи». 
Здесь ежеминутно раздают
ся телефонные звонки. От
сюда даются команды вы
ездным бригадам.

Слева направо: диспетчер 
А. Я. Цымбал, старший 
врач, заслуженный врач рес
публики Н. М. Подчеварова, 
днспетчер-эвакуатор Л. П. 

Баженова, диспетчер В, Г. 
Карпова.

Еще мгновение, и машина 
«скорой помощи», управляе
мая водителем С. Д. Мануй
ловым, помчится по улицам 
города. На очередной вызов 
к больному спешат врач 
И. И. Земцев и санитарка 
Е. П. Коваленко.

Фото В. Казанцева.

В зале областного лекто
рия состоялся традиционный 
отчетный концерт педагогов 
и учащихся Томского музы
кального училища.

Во вступительном слове 
заведующий отделением тео
рии музыки Н. ф. Овчинни
ков говорил о значении дея
тельности училища в куль
турной жизни нашего города 
и области, о тех томских му
зыкантах, которые получили 
всесоюзную известность. 
Ведь среди выпускников учи
лища — известные всей 
стране Лидия Мясникова, 
Андрей Новиков, Лев Сте
панов и многие другие.

Концерт открыли учащие
ся класса хорового дирижи
рования. На высоком профес
сиональном уровне они ис
полнили произведения Му
соргского, Шостаковича и 
русские народные песни.

Нужно заметить, что. рус
ская песня звучала в этот 
вечер довольно часто п теп
ло принималась публикой. 
Ансамбль баянистов (Фомин 
и Смагин) исполнил две 
русские народные песни в 
обработке Шамаева: «На
горе-то калина» и «Поло
сонька». А в исполнении Ка
ретникова прозвучала еще 
одна русская народная пес
ня1 в обработке Иванова — 
«Вдоль по Питерской».

В связи со 100-летним 
юбилеем Скрябина учащие
ся ТМУ готовят музыкаль
ную конференций, 1 посвя
щенную этому замечательно
му русскому композитору. 
Живо и эмоционально про
звучал в исполнении уча
щейся IV курса фортепьян
ного отделения Наливайко 
«Этюд» этого замечательно
го композитора.

Большое место в концерте 
заняли камерные ансамбли. 
Мягкое звучание виолонче
ли в «Элегии» Форре, ис

полненной учащимся Бель
тюковым, и широкая канти
лена кларнета в «Канцоне* 
Танеева (учащийся Терехин) 
вызвали в сознании слуша
телей яркие, лирические 
образы.

Первое отделение концер
та завершилось премьерой 
сказки Тамары Габбе «Зо
лушка» в исполнении уча
щихся II курса театрального 
отделения. Заслуженная ар
тистка РСФСР Л. И. Долма
това и артист В. И. Коняев 
неплохо подготовили своих 
питомцев к первому публич
ному выступлению на боль
шой сцене.

Ярким профессионализ
мом отличалось выступле
ние преподавателей. В ис
полнении Л. Зисмана и 
Е. фефеловой прозвучала 
«Крейцерова соната» Бетхо
вена — одно из лучших, ка
мерных произведений миро
вого музыкального искус
ства. Впечатляющей была 
игра на баяне Б. Галеева. 
Исполнение им вальса 
Штрауса «Весенние голоса» 
и «Каприса» Паганини было 
встречено бурными аплодис
ментами. Другой камерный 
ансамбль в составе препода
вателей В. Максимова и 
В. Тагиева, , исполнивших 

" виолончельную сонату ми 
минор Брамса, глубоко, рас
крыл замысел композитора.

Разнообразной и интерес
ной была программа1 оркест
ра народных инструментов, 
которой завершилось второе 
отделение концерта. ,>

Творческая встреча препо
давателей и учащихся с 
любителями музыки Томска 
стала заметным явлением в 
музыкальной жизни города. 
Хотелось • бы, чтоб такие 
встречи были почаще.

А. СТЕПАНОВА,
Т. БАЗАРНАЯ. !

Зам. редактора И. А, МИЗГИРЕВ.

Г АННИБАЛ,  ПУШКИН,  СИБИРЬ
Из Иркутска, с большого совещания литературных кри

тиков Сибири и Дальнего Востока, возвратился доцент 
педагогического института Л. Ф. Пичурин. Писатели, 
поэты, критики, участвовавшие в этом совещании, обсуди
ли задачи сибирских литераторов в свете решений XXIV 
съезда КПСС и V съезда советских писателей, обменя
лись опытом, встретились с трудящимися столицы Во
сточной Сибири. Сегодня мы печатаем заметки Л. Ф. Пи- 
чурина об иркутских встречах.

начав читать вечером, я не 
мог остановиться, пока не 
заметил, что книги прочита
ны, а спать уже, пожалуй, 
нешридется.

Стихи пересказывать, я 
повторяю, нелепо! Но «По
вествование» — проза, и я 
поцробуга сказать о нем не-

Н с-пдоогл сколько слов. Впрочем, это
ЕДАнНи я участвовал пересказывать стихи прозой, проза только потому, что не
нп тыппип ra№mwn’ ■*- ” * я..........  ВИДНО СТроф, Не СЛЫШНО

рифм, и ритма, а все осталь
ное, как это часто бывает у 
настоящих поэтов, берущих
ся за прозу, — от поэзии. 
Тут и повышенная эмоцио
нальность, и музыкальность, 
и образность: «Луна, вкрап
ленная в легкую вязь обла
ков, кажется похожей на 
старинный перстень — в 
тонкое золотое сплетение 
вделан сверкающий камень. 
Старинный перстень... На
верное, такой украшает чер
ную руку худощавого моло
дого человека, откидывающе
го в эту минуту полог кибит
ки где-то между Тобольском 
и Иркутском, в эту минуту... 
почти два с половиной века 
назад». Это ли не поэзия?

О своем прадеде А. С. 
Пушкин писал несколько 
раз, и читателю обычно при 
имени Ганнибала вспомина
ются неоконченный роман 
«Арап Петра Великого» и 
«Моя родословная». Помни
те?

1 ...Что черный дед мой 
Ганнибал 

Выл куплен за бутылку 
рома

И в руки шкиперу попал. 
В _«Начале автобиогра

фии»

ЕДАВНО я участвовал 
во встрече сибирских 

литераторов с жителями 
Шелехова, города иркутских 
алюминщиков. Поэты, кри
тики, литературоведы чита
ли стихи, рассказывали о 
поисках 'и находках, о новых 
книгах и новых именах в ли
тературе.

Последним читал свои 
стихи руководитель и орга
низатор встречи Марк Сер
геев, давно и хорошо извест
ный любителям поэзии. Не 
знаю, может быть, сказыва
лось то, что Марк Сергеев 
читает мастерски, вовсе не 
так, как это делают профес
сиональные поэты, может 
быть, влияла непринужден
ность обстановки в рабочем 
клубе, может быть, дело в 
популярности поэта или еще 
в чем-либо, но слушали его 
зачарованно. Одно стихотво
рение, второе, третье...

Девочка в фате. Глаза 
опущены.

Более! До чего же молода!
■— Вы согласны быть 

женою Пушкина?
И в ответ чуть слышимое: 

«Да...»
Это Сергеев читает одно 

из стихотворений цикла 
«Пушкин».

Бессмысленная затея —

пересказывать стихи прозой, 
и я, наверное, даже обижу и 

, читателя, и автора, если по
пытаюсь сказать, что в сти
хах говорится о « венчании 
Пушкина с Гончаровой в 
церкви у Никитских ворот. 
Да это, кстати, и неточно — 
в семи строфах стихотворе
ния все «семь кругов люб
ви, беды, отчаяшф, семь не
полных лет... Зима... 
Дуэль...» Как, оказывается, 
много можно сказать в не; 
скольких строках!

Вечер закончился. Я по
просил Марка Давыдовича 
рассказать о работе над 
циклом и был вознагражден 
н наказан одновременно — 
в моих руках оказались две 
книжки: сборник стихов
«Резьба», только что вышед
ший в Восточно-Сибирском 
книжном издательстве, и 
альманах «Ангара» с произ
ведением, жанр которого я 
не умею определить. К то
му же это лучше сделал сам 
автор в заголовке: «Сибир
ские злоключения арапа 
Петра Великого. Историче
ское повествование в раз
мышлениях, подлинных 
письмах, доношениях. ука
зах и приговорах XVIII ве
ка». Наказан же Я был са
мым гуманным Способом:

зал о Ганнибале, в частно
сти, несколько строчек по
священо и «сибирским его 
злоключениям».

Марк Сергеев взял на 
себя смелость написать об 
этом подробно и сделал за
мечательное дело — позна
комил нас с интереснейши
ми страницами жизни пред
ка великого поэта, с инте
реснейшими страницами ис
тории Сибири и нашего го
сударства, причем сделал 
это в изящной, в лучшем 
смысле этого слова, форме..

Сейчас стало модой вклю
чать в художественные про
изведения свидетельства 
современников, их письма, 
подлинные документы. Од
нако сделать это так, чтобы 
чужая речь вплеталась в 
ткань своего произведения 
органически, а не казалась 
более или менее яркой за
платой; очень нелегко и да
леко не всем удается. 
М. Сергееву — удалось.

Картинки быта и нравов 
петровской России и любов
ное послание молодого Аб
рама Петрова, описание Мо
сковского тракта и письмо 
Александра Меньшикова, 
стихи самого Сергеева’ и 
протокол верховного тайно
го совета — все это и еще 
многое связано крепко и на
дежно.

Конечно, мне, томичу, 
хочется, чтобы иркутянин 
Сергеев написал побольше 
о днях, проведенных Ганни
балом в Томске. Кстати, я 
давно слышал об этом, но 
только в книге М. Сергеева 
увидел документальное под

тверждение этой страницы 
жизни нашего города. И ка
кое! Уже седьмой месяц пре
бывающий в непонятной 
ссылке-командировке, изму
ченный, почти отчаявшийся 
любимец Петра 15 ноября 
1727 года пишет из Томска 
письмо княгине Волконской, 
письмо, полное боли и на
дежды...

И снова дорога, и снова 
стихи.

Лежат снега белее облак, 
белей лебяжьего крылк, 
странен абиссинский

облик,
слуги великого Петра. 
Иркутск, Селенгинск, сно

ва Томск’и Тобольск, хитро
сплетение дворцовых. ин
триг и, наконец, обратная 
дорога. Пусть не в Петер
бург, а пока в Лифляндию. 
«Пусть он едет по осенним 
сибирским дорогам, и яркая 
наша осень согревает его 
последним предзимним теп
лом. У него еще будут ра
дости и беды — первых 'по
меньше, вторых —- поболь
ше, его будут посещать уда
чи и печали, но он будет 
жить долго, дважды .женит
ся, будет иметь детей, и пос
ле появления каждого из 
них жена будет ворчать: 
«Шорный шорт, лепит шор
ных репят и дает им сата
нински имена!» И все этЬ 
потому, что в самом послед
нем году века, восемнадца
того века, полного для него 
нецовторимых событий, дол
жен родиться -его правнук. 
И это будет — Пушкин».

О Пушкине написано 
немало. II все же каждая 
новая строчка о нем — ра
дость для почитателей гени
ального поэта. Именно это 
чувство, чувство радости и 
гордости, испытываешь, зна
комясь с новыми произведе
ниями Марка Сергеева.

Л. ПИЧУРИН.

□ I т е а т р !
19 д екаб р я , утром  —

«Конец Х итрова р ы н ка» .

О K1/IHOJ

ца Джо» — 10-20. «Ц веток и 
кам ень» (две серии) — 13.
15-40, 18-20.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

19 д е к а б р я .1 «З д р а в ств уй , 
М осква» — 17. «Неож иданное 
рядом» — 19. 21.

20 д ек а б р я . «Полонез Огин- 
сного» — .1 7 ,  21.

Пушкин тоже расска

СПОРТ О СПОРТ О СПОРТ О СПОРТ О СПОРТ О СПОРТ О СПОРТ О СПОРТ О СПОРТ О СПОРТ 0

МЕМОРИАЛ
АЛЕХИНА

МОСКВА, 17 декабря. 
(ТАСС). День доигрывания 
отложенных партий на шах
матном турнире памяти 
Алехина принес следующие 
результаты. Не продолжая 
борьбы, Корчной признал 
себя побежденным в поедин
ках, с Тортом if Тукмановым, 
а Бирн и Лендьел подписа
ли мирное соглашение. Ба
лашов победил Олафссона, 
Тукмаков и Бронштейн со
гласились на ничью.

Последней закончилась в 
этот вечер партия Савона с 
Талем, в которой была за
фиксирована ничья. Перед 
заключительным, 17-м ту
ром лидирует Штейн — 
10,5 очка, Смыслов и 
Карпов имеют по 10, 
Петросян и Тукмаков — 
по 9,5, Бронштейн — 9, 
Спасский, Таль. Торт (Чехо
словакия) и Бирн (США) — 
по 8,5.

ГОСТИ ОТКРЫВАЮТ
Традиционный Московский 

международный турнир хок
кеистов *17 декабря открыли 
гости,— сборные Чехосло
вакии и Швеции. Скандина
вы представлены на турнире 
«Известий» молодежной 
командой, и чемпионы Евро
пы без труда выиграли — 
8:1 (4:1, 1:0, 3:0).

Все было решено, по су
ществу, в первом периоде. 
Затем соперники просто до
игрывали матч. Очень жаль, 
что руководители федерации 
хоккея Швеции нарушили 
свое обещание и направили 
в Москву вместо националь
ной сборной команду «Ви
кингов». Об этом, кстати, 
сказал и выступавший на 
пресс-конференции бывший 
старший тренер «Тре кру- 
нур» Арне-Стремберг, при
бывший в Москву, чтобы пи
сать репортажи в одну из 
стокгольмских газет.

Первую шайбу турнира 
забросил защитник сборной

Чехословакии Веднарж. Это 
произошло через одну мину
ту и десять секунд после то
го, как судьи встречи Гаг- 
нон (США) и Витала (Фин
ляндия) дали сигнал к нача
лу игры. Правда, всего че
рез девять секунд Идерст- 
рем провел ответный гол. Но 
это был первый и последний 
успех «Викингов». В даль
нейшем они не только не 
смогли больше забить ни од
ного гола, но и вообще не 
доставляли особых хлопот 
стражу ворот чехословацкой 
команды Дзурилле.

После окончания матча 
по традиции состоялась 
пресс-конференция. Кстати, 
на турнире аккредитовано 
около трехсот советских и 
иностранных журналистов. 
Среди них немало известных 
в прошлом хоккеистов. В 
«Ческословенский спорт» 
передает корреспонденции 
бывший вратарь сборной 
Чехословакии Йозеф Мико- 
лаш.

Во втором матче сборная 
Финляндии победила коман
ду Советского Союза со сче
том 4:2 (3:0, 0:2, 1:0). Шай
бы забросили у финнов Та- 
минен — две, Мурто и Ран- 
тасила, у советских хок
кеистов Викулов — две.

Впервые в истории хок
кея финские игроки сумели 
обыграть советскую коман
ду. Уже с первых минут 
встречи гости беспрерывно 
атаковали ворота Конова
ленко. Если поначалу наш 
вратарь удачно защищал во
рота, то после первой про
пущенной шайбы он стал ча
сто ошибаться. Нервозность 
Коноваленко передалась и 
игрокам обороны, которые в 
этом матче сыграли неудач
но. Во втором периоде вме
сто Коноваленко тренеры 
советской команды выпусти
ли на поле Третьяка, а вме
сто защитника Ромишевско- 
го стал играть Ляпкин. Про
изошли изменения и в ли

нии нападения. Раньше Зи
мин выступал вместе с Мо
товиловым и Мальцевым, а 
во второй 20-минутке вместо 
двух последних в игру 
вступили Мартынюк и Шад
рин.

Эти замены мало повлия
ли на ход , матча. Лишь 
тройка, возглавляемая Фир
совым, сумела внести вре
менные изменения в ход 
матча. Остальные же звенья 
проигрывали своим соперни
кам. Недаром на пресс-кон
ференции старший тренер 
сборной СССР Аркадий 
Чернышев сказал, что един
ственно, кого бы хотел он 
отметить, так это тройку 
Фирсова.

Сборная СССР выступала 
в таком составе; Коновален
ко (Третьяк); Цыганков —• 
Ромишевский, Кузькин — 
Лутченко, Васильев — Да
выдов; Ляпкин: Викулов — 
Фирсов — Харламов; Ми
хайлов — Петров — Бли
нов, Зимин — Мальцев — 
Мотовилов, Шадрин, Мар
тынюк.

(Корр. ТАСС).

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

19 д ек а б р я . «Бег»  (две серии)
— 8-30. 11-50. 15-10, 18-30, 22.
«П охищ ение Тимо Р и н н е л ьта *  
(две серии) . — 9-20. 12-15,
15- 10, 18-05. 21. Зал  ки н о хр о 

н и к и  — «К северу о т З ам б е
зи» — 9. 11-10. 13-20. 15-30,
17- 40, 22. «Золотой бор» —
10-05, 12-15, 14-25, 16-35. 18-45, 
19-50, 20-55.

20 д ек аб р я . «Долгие прово
ды »  — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20. 18-10. 20, 21-50. « Э ксп е
рим ент доктор а А бста»  — 
8-40. 10-20, 12. 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20,, 22. Зал ки н о хр о 
ники  '— «И ндийские йоги , кто  
они?» — 9, 11-10, 13-20, 15-30,
17- 40, 22. «А встр и я  — вчера, 
сегодня» — 10-05. 12-15, 14-25, 
16-35, 18-45. 19-50, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
19 д ек аб р я . «Бег»  (две серии)

— 9; 12-30, 17, 20-30. '« З а п р е 
щ енны й в улкан »  — 16.

«П охищ ение Тимо Р и н н е л ь
та»  (две серии) — 12-10, 15-10,
18- 10, 21-10. Для детей  — 
« Я зы к  ж и в о тн ы х»  — 9-30. 10-50.

20 д екаб р я . «Один из нас»  —
8-40. 10-35. 12-30. 14-25. 16-20,
18 15. 20-10. 22-05» « П у ть  в «Са
ту р н » , «Конец «С атур н а»  — 
10-45, 13-55. 17-05, 20-15. Для 
детей  — «К о р ти к»  — 9.

имени И. ЧЕРНЫХ
19 д ек а б р я . Больш ой зал  — 

«Звезда моего города» — 9,
10-45, 14-25, 16-15. 18-05, 19-55, 
21-45.

М алый зал — «Я встр ети л  
д е в уш ку»  — 8-40. 12-20, 14-10, 
16. 17-50. 19-40. 21-30. Для д е
тей  — «М альчи ш ки »  — 10-30.

20 д ек а б р я . Больш ой зал  —
«Звезда моего города» — 9,
10-45. 14-25, 16-15, 18-05. 19-55, 
21-45.

М алый зал — «Р азв язн а»  —
8- 40. 12-20. 14-10, 16. 17-50.
19- 40. 21-30. Для детей  —
«Беглец  и з  Я н тар н о го »  — 10-30.

«СИБИРЯК»
19 д ек а б р я . «Главное  и н те р 

вью» — 10-50, 12-35, 14-20,
16^05. «М атер и н ская  лю бовь» 
(две серии) — 17-50, 20-50. Для 
детей  — «Броненосец «П отем 
кин» — 9-20.

20 д е к а б р я . «Бег»  (две се-
рии) 11, 14-20. 17-40, 21.
Для детей  — «Тай н а  зеленого 
бора» — 9-20.

«ПИОНЕР»
19 декабр я . М ульгсб орн и н  

«Ч ебур аш ка»  — 9 , 10-15, 11-30, 
12-50, 14-10. 15-30, 16-50. «Да
ни» 18-10, 20-05, 22.

20 д ек а б р я . «П р иклю чен ия 
Том а Сойера» (п ер в ая  с е р и я )—
9- 05, 12-40. «С м ерть  индейца 
Джо» —— 11, 14-35. «Я  в стр ети л  
д е в уш ку»  — 16-20, 18-05. 19-50, 
21-35.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

19 д екаб р я . «П р иклю чен ия
О диссея» —  15, 16-50, 18-40,
20- 30.

20 д екаб р я . «М айерлинг»
(две серии ) —  15, 17-40, 20-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

Г9 декабр я . «Не п р о м ахн и сь , 
А су н та !»  — 18, 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д ш и п н и к о в о г о

ЗАВОДА
19 д ек а б р я . «П ятеро  с неба» 

— 15. «М иссия в Кабуле»  (две 
серии) — 17-10. 20.

20, д ек аб р я . «П р иклю чен ия
О диссея» — 17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

19 д ек а б р я . «П р иклю чен ия 
Том а Сойера» , «С м ерть  индей-

О
В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 19 денабря

М О СКВА
12.00. Н овости. 12.05; Д ля д е

тей . «Ж адны й К узя». М уль
ти п л и к ац и о н н ы й  ф и льм . 12.15. 
Т елеви зи он н ы й  н арод н ы й  у н и 
в ер си тет . «Г еологи ч еская н а у 
к а  и р азм ещ ен и е  п р о и зво д и 
т е л ь н ы х  сил  СССР на со в р е 
м енном  этап е  р азв и т и я  н аш е
го общ ества» . 13.00. С оревно
ван и я  си л ьн ей ш и х  ф и гу р и 
стов  СССР. С п орти вны е т а й 
ны . п р о и зв о л ь н а я  п р о гр ам м а. 
П ер ед ач а  и з Р иги  (в зап и си ).
14.00. М у зы к ал ьн ая  п р о гр ам м а. 
15.10. «Клуб киноп утеш ест- 
вйй». Ведет п ер ед а ч у  к и н о р е
ж и ссер  В. Ш нейдеров. 16.25. 
«Д иректор». Х удож ественны й 
ф и льм . 2-я сери я . 17.40. Н ово
сти.

ТО М СК
18.00. «Экран — ш к о л ьн и 

кам . «Бей, б арабан » . 18.50. Н а
ш и  гости.

М ОСКВА
19.Др. На воп росы  т е л е зр и т е 

лей  о тв еч ает  п ервы й  за м е с т и 
т е л ь  Г ен еральн ого  п р о к у р о р а  
СССР М аляров М. П 20.10. Со
р ев н о в ан и я  си л ьн ей ш и х  ф и гу 
ри стов  СССР. Ж енщ ины . П ро
и зв о л ь н ая  п р о гр ам м а. П е р е д а 
ча  и з Риги,. 21.20. «Утро д ел о 
вого чело в ека» . «Тяж ба». Т ел е 
в и зи о н н ы й  сп е к т а к л ь  по о д 
нои м енн ы м  р асск а зам  Н. В. 
Гоголя. 22.10. «Огни ц и рка» . 
23 00. «Время». И н ф орм ац и он 
н а я  п рограм м а.

П О Н ЕД ЕЛ Ь Н И К , 20 декабря
16.00. Вам, малы ш и! Ф ильм ы  

«К ры лья  дядю ш ки  М арабу». 
«У тенок Тим». 16.20. Э кран  — 
ш к о л ьн и к а м . «С ильны е, см е
л ы е. л овки е» . Х удож ествен н ы й  
ф и л ьм . « С еребрян ы е трубы ».
18.25. Н аш и гости . 19.00. «Смо
л ен ск» . Ф ильм . 19.10. З ем л я  и 
лю ди. 19.25. Н овая ки н о х р о н и 
к а . 19.35. Ж у р н ал  «А теист».
20.25. Н овости. 20.40. «Ш аги в 
о кеан » . Н ауч н о-п оп улярн ы й  
ф и льм . 21.00. С п ектакл ь  Том
ско го  т е а т р а  м у зы к ал ьн о й  ко 
м едии « Ц ы ган ская  лю бовь».

Школа рабочей молодежи 
№ 3 объявляет набор уча
щихся -в 5—11-е клас
сы очного и заочного отде
лений.

Запись производится еже
дневно с 9 до 19 часов, 
кроме субботы и воскре
сенья.

Адрес школы: г. Томск, 
ул. Гагарина, 27.--------------------------------- ------fc

Дорогие томичи!
Томская лесоторговая 

база приглашает вас забла
говременно приобрести ново
годнюю елку в магазинах: на 
Московском тракте, б-а, на 
утлу улиц Герцена и Гоголя, 
в переулке Урожайном (ве
щевой 'рынок), на улице 
Карла Маркса (новый ры
нок).

Томскому инженерно
строительному институту 
нужны комнаты для студен- 
тов-заочников на период с 
10 января по 5 февраля.

С предложениями обра
щаться: 634003, Томск. Со
ляная площадь, 2, ТИСИ, 
заочный факультет, телефон 
№ 297-398.

Дорожно-строительное уп
равление № Г приглашает на 
работу экскаваторщиков.

Рабочие и механизаторы 
нз города к месту работы я 
обратно доставляются авто
бусом. Принятым выплачи
вается 30 процентов полевой 
надбавки. <

Обращаться: г. Томск, уд. 
Татарская, 35, отдел кад
ров, или проспект Ленина. 
151, городское бюро по 
трудоустройству населения.

Томский ; машинострои
тельный техникум продол
жает прием на подготови
тельные курсы для поступ
ления в техникум.

Занятия проводятся в две 
смены в учебном корпусе 
при подшипниковом заводе 
и при заводе режущих ин
струментов.

Документы принимаются 
ежедневно.

Протезно - ортопедическо
му предприятию требуются: 
бухгалтер по расчетам, шо
фер I —II класса на спецав- 
тобус, санитарка, мастер 
по пошиву обуви, слесарь по 
электрооборудованию, двор
ник.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 43, к директору, 
или пр. Ленина, 151, город
ское бюро по трудоустрой
ству населения.

Головной завод «Рембыд- 
техника» принимает в ре
монт часы всех марок оте̂  
чественного производства.

Адреса приемных пунктов: 
ул. Красноармейская, 33, 
пер. Тихий, 20-а, Томск-11, 
Привокзальная площадь, 
Иркутский тракт, 70, мага
зин «Рассвет*, пр. Ленина, 
52, магазин «Спутник*, 
центральный универмаг, 
пер. Нахановнча, 10. До,ч 

• быта, ул. Герцена, 72, пр. 
Фрунзе, 7 — салон красоты.

В Доме быта и в салоне 
красоты приемные пункты 
работают без выходных и 
без перерыва на обед — с 
8 час. до 20 часов вечера. 1

Томской конторе «Рыб- 
промтехенаба» требуются 
секретарь-машинистка и то
варовед.

Обращаться: Томск-1, ул. 
Войкова, 19, с 9 до 18 час.

Кинотеатру им. М. Горь
кого срочно* требуются уче
ники киномехаников.

Обращаться к директору.
fc ___ _ _____  '

Детским яслям № 11 
г. Томска на постоянную 
работу требуются: повар,
помощник повара, няни.

Обращаться: пр: Ленина, 
39, в часы занятий.

Р ек то р ат  Т ом ского унн) 
в ер еи те та  и к о л л ек ти в  гео- 
лого -гео гр аф и ч еско го  ф а 
к у л ь тета  в ы р аж аю т ‘ глуб о
кое со б о л езн о ван и е  д о ц ен 
ту  к аф ед р ы  м и нералоги и  и 
к р и стал л о гр аф и и  Ч и стя к о 
ву В. К. по п оводу  см ерти  
его  отц а

Ч И С ТЯ КО В А
К о н стан ти н а  М ихайловича.

ш ш х я т

А Д Р Е С  Р ЕД А К Ц И И : г . Т о м ск , пр о сп ект им . Ф р у н зе , 103. Т Е Л Е Ф О Н Ы : ред актора — 5-29-44, приемной редактора — 
р и ата  — 5-31-33, о тд ела  п а р ти й н о й  ж и зн и  — 4-68-42, 4-40-48, о тд ела  пр о м ы ш лен н о сти , неф тегео ло гии , строительства 
н ауки  и уч е б н ы х  заведений  — 4-33-63, о тдела инф орм ац ии  — 5-35-30 и 5-22-43, о тдела советского  стр о и те ль ств а  и 
4-20-91, зав . и зд ательство м  и деж урн о го  — 4-55-53, с те н о гр а ф и с тк и  — 5-24-48.

5-37-31, зам ести телей  р е д а к то р а  — 5-28-30, 5.-27-49, о тв е т , се кр е та р я  — 5-26-47, сенрета- 
и тр ан сп о р та  — 4-46-76 и 4-51-83, о тд ела  сел ьско го  хо зя й ств а  — 4-23-60, отдела
бы та  — 5-23-44, отдела писем  -5 -3 3 -4 6  и 5-30-41, б у х гал те р и и  и отдела объявлений

К303285 Заказ № 8480
Г . Т о м ск , ти п о гр аф и я  областно го  уп р авл ен и я  по п ечати .
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